
•НА ПРОСВЕТ•

На прошлой неделе продолжи-

лась серия задержаний запо-

дозренных в масштабной кор-

рупции высокопоставленных 

начальников в Министерстве 

обороны. Чем закончится эта 

новая кампания по борьбе 

с коррупцией – далеко не 

первая в нашей новейшей 

истории?

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА» 

23 мая суд арестовал заместите-

ля главы Генштаба, начальника 

Главного управления связи ВС 

РФ Вадима Шамарина. Генерал-

лейтенанта обвинили в получе-

нии взятки в 36 млн рублей от 

гендиректора Пермского теле-

фонного завода «Телта» Алексея 

Высокова и главного бухгалтера 

Елены Гришиной «за увеличение 

объема продукции, поставляе-

мой по госконтрактам для нужд 

Минобороны и общее покрови-

тельство». В тот же день, 23 мая, 

был задержан по подозрению 

в коррупции начальник Управ-

ления департамента обеспечения 

оборонного заказа Минобороны 

Вертелецкий.

Ранее был арестован началь-

ник Главного управления кад-

ров Минобороны России гене-

рал-лейтенант Юрий Кузнецов. 

Тот, как и уже знаменитый зам-

министра Тимур Иванов, брал 

натурой. В смысле получил от 

краснодарского предпринима-

теля Льва Мартиросяна под-

ношение в виде участка земли 

в Краснодарском крае и строения 

на ней площадью более тысячи 

квадратных метров – на общую 

сумму в 30,5 млн рублей.

В интернете по этому поводу 

много комментариев, в которых 

люди предполагают, что этим 

дело не закончится, называются 

фамилии некоторых заместите-

лей министра, которые якобы 

вот-вот должны со скандалом 

уйти со своих постов или же 

отбыть в места не столь отда-

ленные. Но, скорее всего, это на-

веты. Ведь большинство тамош-

них руководителей – честные и 

порядочные люди, а министр 

мог и не знать о творящихся 

под его носом безобразиях. Не 

правда ли?

Но гораздо интереснее вопрос: 

почему этот приступ борьбы 

с коррупцией произошел в обо-

ронном ведомстве именно сейчас, 

когда Вооруженные силы ведут 

масштабные боевые действия? 

И что это – та самая системная 

борьба со всегдашним россий-

ским злом, о которой многие годы 

твердят наверху, или всего лишь 

попытка решить текущие задачи? 

Но тогда неизбежно всплывает и 

другой вопрос: и что, никому не 

было ранее известно о 

происходящем в Ми-

нистерстве обороны?

стимулировать инвестиционную 

активность компаний, поддер-

живать здоровую конкуренцию». 

В общем, за все хорошее и против 

всего плохого – кто же не согла-

сится? Глава думского комитета 

по бюджету и налогам Андрей 

Макаров поддержал министра: 

«Наша первая задача в том, чтобы 

прогрессивная ставка не косну-

лась подавляющего большинства 

граждан и компаний, а только 

тех, кто может платить больше 

в силу своего достатка». Но утаил, 

что в комитете уже было готово 

предложение по нижней шкале 

доходов, на которой должен за-

канчиваться 13-процентный 

налог: двойная средняя зарпла-

та по стране, то есть 150 тысяч 

рублей в месяц. По европейским 

стандартам, цифра небольшая, 

в Германии дворнику платят поч-

ти вдвое больше. Но в России и 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Бакалавров больше 
не будет

В России 
стартует 
реформа 
высшего 
образования 

Перед Пушкиным 
не надо 
преклоняться...
Разговор с известным 
поэтом и публицистом 
Юрием Кублановским о 
значении поэта в нашей 
жизни
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Дмитрий БЕРТМАН: 
Театр – это репетиция 

человеческих страстей

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Накануне власти устроили 

игру-угадайку с населением, 

объявив о грядущем перехо-

де на прогрессивную шкалу 

НДФЛ. При этом за скобками 

остались параметры пере-

хода: нижняя шкала доходов, 

с которых начнется повы-

шенная ставка, а также сама 

прогрессивная шкала – какой 

процент придется платить и 

с каких зарплат. Народ при-

нялся гадать, что почем.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

У
чтем, что вообще-то мы 

живем в стране бедняков: 

по данным Росстата за 

2023 год, среднедушевые 

доходы более половины 

населения составляют от 19 до 

60 тысяч рублей, а 13% существу-

ют на 14 тысяч и менее и имену-

ются «официальными бедными». 

Естественно, у людей есть надеж-

да, что новой системой налого-

обложения государство хотя бы 

чуть прищучит богатых – и в ре-

зультате что-нибудь от отнятого 

достанется нуждающимся.

Министр финансов Антон Си-

луанов заявил, что его ведомство 

будет предлагать «разумную про-

грессию по НДФЛ». Выступая на 

слушаниях в Госдуме по совер-

шенствованию налоговой систе-

мы, министр выразился уклон-

чиво: «Справедливая налоговая 

система должна строиться на 

следующих принципах – быть 

стабильной, предсказуемой, 

обеспечивать поступление ре-

сурсов для решения масштаб-

ных государственных задач со-

циально-экономической сферы, 

Шкала родила мышь
В России будет прогрессивный налог на личные доходы. Кто выиграет, кто проиграет?
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Генералам дают налом

Мост рухнул. 
Причина 
уважительная

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Под Пермью рухнул мост, соединявший крупное 

село Новоильинское с деревней Горшки через 

речку Голомысовка. Расстояние до краевого 

центра – около 30 км. Теперь дорога пере-

крыта, строители пообещали сделать объезд, 

на что уйдет полторы недели. Что будет потом, 

неизвестно, денег у местных властей нет. Зато 

создана комиссия с участием главы Пермского 

района Владимира Цветкова, его заместителей 

и подрядчиков. Причиной аварии признан «про-

езд большого количества грузовой техники, 

перегруженной строительными материалами».

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

То есть причина уважительная. Хотя аварийной эта 
переправа считалась давно. Из-за чего автобус 
от почты в Горшках ходил только до речки, а далее 
жители крестились, но все-таки переходили речку 
по краю дышащего на ладан моста, пересажива-
лись во второй автобус и ехали дальше. Водители 
грузовиков вынуждены быть смелыми – результат 
известен. К счастью, обошлось без жертв. Хотя еще 
ранней весной жители сообщили о появлении тре-
щины на проезжей части, но ее просто засыпали 
песком. В общем, все как обычно, живите дальше...

Много ли в России таких опасных мостов? За 
прошлый год их только обрушилось около сотни. 
Некоторые в результате паводков (в Забайкалье 
непогода нанесла ущерб 25 мостам). Но в основ-
ном беды из-за старости, никудышного пригляда и 
воровства при строительстве. Директор Института 
экономики транспорта и транспортной политики 

НИУ ВШЭ Михаил Блинкин видит главную причи-
ну в том, что «у регионов элементарно нет денег, 
чтобы произвести текущий ремонт дорожной ин-
фраструктуры». Половина наших мостов требует ре-
монта, но не получает, 500 объектов в аварийном 
состоянии с угрозой обрушения, а каждый девятый 
мост в стране – деревянный.

В апреле в Муромцевском районе Омской об-
ласти обвалился мост, соединявший с цивилиза-
цией восемь поселков. Сооружению было всего-то 
шесть лет от роду. Эксперты говорят, что в послед-
ние годы мостостроение превратилось в кормушку, 
позволяющую вот так запросто «осваивать» значи-
тельные деньги.

А вообще-то в нашей все еще необъятной стране 
2,8 млн рек – и только 72,5 тысячи мостов через 
них, включая железнодорожные. Для сравнения: 
в США на четверть миллиона рек приходится 600 ты-
сяч мостов. Отставание Россия пытается сократить 
сооружением мостов-гигантов, которых ныне возво-
дится с десяток, но обещают втрое больше. Мегаги-
гантом называют предполагаемый мост на Сахалин, 
против которого выступают жители острова, а экс-
перты не видят в нем экономической целесообраз-
ности: ни потока людей, ни больших грузов там нет и 
не предвидится. Но заявлена цена в полтриллиона 
рублей, которая по факту наверняка удвоится. 
А ведь это сотни малых и средних мостов, которые 
можно построить вместо временных переправ.

О том, что страна нуждается прежде всего в мест-
ных дорогах и малых мостах, давно известно. Приня-
тая в 2008 году «Транспортная стратегия – 2030» за-
фиксировала, что из-за «отсутствия дорог с твердым 
покрытием более 10% населения, 15 млн человек, 
в весенний и осенний периоды остаются отрезанны-
ми от транспортных коммуникаций, почти 47 тысяч 
населенных пунктов не имеют связи с транспортной 
сетью страны». Ну и что с тех пор изменилось?  Т

ЕГОР САВЕЛЬЕВ

БЕЗРАБОТНЫЙ
– Планов много, но главное – это 
вылечить болячки и найти ра-
боту. Мечтаю вернуться в IT или 
заняться музыкой. А год назад, 
помню, на лето я планировал ис-
ключительно отдых. Вот же были 
времена…

ТАТЬЯНА БАРКОВА

ПЕНСИОНЕРКА
– Я вольный человек, каждый 
день открываю для себя мир и 
получаю от жизни удовольствие. 
Уезжать на лето никуда не пла-
нирую, хотя подружки постоянно 
зовут. А я не хочу. Мне нравится 
одиночество.

ГАЛИНА КУЛИКОВА

СОТРУДНИЦА РАКЕТНО-КОСМИ-
ЧЕСКОГО ПРЕДПРИЯТИЯ
– Прежде всего, конечно же, 
планируем с мужем съездить 
в отпуск. Прошлым летом были 
в Краснодарском крае, в этот 
раз поедем в Ессентуки. Главная 
задача – отдохнуть от работы, от-
влечься от домашней суеты.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Вот и лето пришло!
«Лето – это маленькая жизнь!» – утверждал 

Олег Митяев. Увы, не такая долгая, как хо-

телось бы. А что вы планируете из важного: 

найти вторую половину, похудеть на 5 кило 

или, может, прочитать «Войну и мир»?

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

Тот самый 

много-

страдальный 

мост.

курсы 
валют

$89,7869 (+0,5280)

€97,1347 (+0,2437)

533 
млрд 
рублей
выиграет казна 
от нынешнего 
изменения 
налоговой 
шкалы – одну 
тысячную от до-
ходной части фе-
дерального бюд-
жета – 2024. 
Спрашивается: 
стоило ли огород 
городить?
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такие деньги официально полу-

чают немногие.

Тем временем в соцсетях и СМИ 

появилась другая «предельная 

цифра» – 1 млн в год, или 83 тыся-

чи в месяц, свыше которых НДФЛ 

повышался бы до 15%. В рублях 

и копейках налоговая прибавка 

получалась небольшая – со 100 ты-

сяч заработка всего 2,5 тысячи. Но 

ведь их предполагалось не приба-

вить, а отнять! И Росстат совсем 

не кстати обнародовал информа-

цию о повышении в 2022 году 

доли россиян с ежемесячными 

доходами выше 100 тысяч рублей 

до 7,4%, максимального значения 

за все время ведения статистики. 

Получалось совсем нехорошо: не 

успели прибавить – и уже грозят 

отнять…

Но два дня назад все слухи обо-

рвались: правительство объявило 

свои цифры, которые оказались 

даже щедрее парламентских. По-

вышенная ставка подоходного на-

лога будет применяться к доходам 

свыше 200 тысяч рублей в месяц 

(2,4 млн в год). А вся шкала ставок 

НДФЛ станет такой: для доходов 

ниже 2,4 млн рублей в год – 13%, от 

2,4 до 5 млн – 15%, от 5 до 20 млн – 

18%, от 20 до 50 млн – 20%, свыше 

50 млн рублей – 22%.

С учетом общемировых правил 

применения прогрессивной шка-

лы налоги по повышенной ставке 

пообещали взимать только с сум-

мы, превышающей каждый пре-

дыдущий порог. То есть человек с 

годовым доходом 10 млн руб лей 

(830 тысяч рублей в месяц) за-

платит 13% с первых 2,4 млн, 15% 

– со следующих 2,5 млн и 18% – 

с оставшихся 5 млн. Получилось, 

что этот мультимиллио нер до-

полнительно заплатит в казну 

лишь 302 тысячи рублей в год. 

А если работник зарабатывает 

250 тысяч, то будет платить по 

повышенной ставке в 15% только 

с 50 тысяч, и общая сумма нало-

га для него увеличится лишь на 

тысячу рублей (2% от 50 тысяч).

Желающие «раскулачить тол-

стосумов» были изрядно разоча-

рованы, но российский средний 

класс понял, что не пострадает. 

И главный экономист Bloomberg 

по России Александр Исаков за-

явил, что даже после реализации 

нынешней налоговой реформы 

Россия получит «наименее про-

грессивную» шкалу НДФЛ в стра-

нах БРИКС: наша верхняя нало-

говая планка налога (22%) будет 

ниже, чем в Бразилии (27,5%), 

Индии (30%), ЮАР и Китае (по 

45%). Что означает: со временем 

российские налоги на-

верняка будут еще по-

вышены.

Чиновникам, 
силовикам, 
депутатам 
дозволено 
публично 
не сообщать 
о своих доходах, 
скрывать активы. 
Не слышно 
о парламентских 
расследованиях. 
А когда все 
покрыто мраком, 
легче воровать
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Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» с 1 апреля началась основная 

подписка на 2-е полугодие 2024 года
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 Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

В Европу 
прорубать 
окно 
или не надо 
торопиться?
В РПЛ вновь задумались 
над этим вопросом
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•ЭХО•

Губернатор Санкт-Петербурга Александр Бе-

глов выступил на праздновании 320-летия 

Кронштадта с поистине зажигательной речью: 

«Единая воля Петра позволила построить го-

род Санкт-Петербург и город Кронштадт. Тогда 

тоже было много скептиков. Все говорили: 

«Невозможно, нельзя». Но у Петра I был самый 

надежный тыл. Это его супруга. Она сказала: 

«Петруша, мы построим этот город». И город 

был построен».

ИРИНА СМИРНОВА

В ответ на эти слова губернатора раздались жидкие 

аплодисменты. А некоторые из слушателей задума-

лись: это кто же в 1703 году называл русского царя 

Петрушей и был его надежным тылом? Супруги 

у императора в тот момент уже не было, а на Марте 

Скавронской – Екатерине I он еще не женился. Первую 

свою жену Евдокию Лопухину Петр, как известно, от-

правил в монастырь задолго до основания города. Из 

далекой обители она же назло грандиозным планам 

пророчила: «Быть пусту месту сему!»

Впрочем, петербуржцам уже не привыкать слы-

шать с трибун всякую начальственную дичь, особенно 

когда речь заходит об истории «места сего». Мы пом-

ним, как Александр Беглов заявил, что «ногою твердой 

стать при море» Петербургу помог… «Газпром». Ну не 

оратор Александр Дмитриевич, разговорный жанр уж 

точно не его конек. Хотя справляется, когда читает 

доклад перед общественностью. Жаль, до сих пор ни-

кто не объяснил губернатору, что в 1703 году, когда 

Санкт-Петербург начал строиться (датой основания 

города считается закладка царем Петропавловской 

крепости на Заячьем острове), Кронштадта не было, 

а была заложена крепость Кроншлот…

В то время еще шла Северная война между Россией 

и Швецией, в ходе которой после падения Нотебурга, 

переименованного Петром в Шлиссельбург, весной 

1703 года русские осадили крепость Ниеншанц. Ту 

самую, на Охтинском мысе, напротив Смольного, 

которую сейчас после почти 20-летней осады застра-

ивает «Газпром». Тяжелая техника утюжит уникаль-

ные археологические находки Русской Трои, и даже 

распоряжение президента РФ Владимира Путина 

о создании на этом месте историко-археологического 

заповедника застройщику не указ.

В ходе той давней осады шведы сдались. Им на по-

мощь спешила эскадра из Стокгольма, которую 18 мая 

1703 года Петр I со товарищи взял на абордаж. Боевых 

кораблей на Балтике у России тогда не было. Накануне 

ночью у царя состоялся военный совет. Александр 

Меншиков предложил, не дожидаясь утра, в темно-

те на лодках подойти к двум кораблям и атаковать 

их. Петр принял на себя командование операцией. 

Русские, вооруженные мушкетами и гранатами, по-

дошли вплотную к бортам шведов, вскарабкались 

наверх, царь и Меншиков впереди всех с абордажными 

топорами кинулись в сражение.

Вскоре оба шведских корабля оказались захвачены. 

Стоявшие неподалеку другие суда противника не 

решились подойти к месту боя, где взрыв следовал 

за взрывом. Наконец остатки шведского экипажа 

сложили оружие.

Вернув Ниеншанц, Петр освободил путь к морю. 

И в первом же бою добыл два боевых корабля для бу-

дущего Балтийского флота. Все участники абордажа 

были награждены медалью с девизом: «Небываемое 

бывает. 1703» и изображением Петра I. Описывая 

эти события в письме к будущей жене, Меншиков 

закончил его так: «А мы возвратились все в целости. 

Шлиссельбургский и Шлотсбургский губернатор 

и кавалер Александр Меншиков».

Он тогда еще не знал, что вскоре станет первым 

генерал-губернатором Санкт-Петербурга. То есть 

в каком-то смысле предшественником нынешне-

го губернатора Александра Беглова. С благосло-

вения которого на Охтинском мысе экскаваторы 

роют 18-метровый котлован для строительства 

очередного офисного здания, утюжа те самые со-

кровища Петербургской Трои – остатки крепостей 

от новгородского городища XIII века до Ландскроны 

(1300–1301) и Ниеншанца XVII века, а также Ох-

тинской верфи XIX века. Выбрасывая, как мусор, 

подлинные следы многовековой борьбы русских 

со шведской экспансией на берегах Невы, истории 

борьбы России под руководством Петра Великого 

за жизненно необходимый выход к Балтийскому 

морю, побед русского оружия. А ведь именно они, 

эти свидетельства побед, отваги и доблести, и есть 

главная ценность в наше неспокойное время.

Не говоря о древнейшем периоде от неолита до 

петровского времени, который открылся тут во вре-

мя раскопок археологической экспедиции Петра 

Сорокина и является уже общемировым историко-

культурным достоянием. Раскопки так и не взяты под 

государственную охрану – вопреки действующему 

российскому законодательству.

Невольно думаешь: а как бы отнесся к потомкам 

сам «Петруша», который, как выясняется из нынеш-

них начальственных речей, построил Петербург бла-

годаря вымышленной супруге? Попробуем узнать 

у настоящих экспертов. Вот, цитирую «День Петра» 

Алексея Толстого: 

«– Ваше величество, дело пономаря Гультяева, что 

в прошедшем месяце у Троицы на колокольне кики-

мору видел и говорил: «Питербурху быть пусту», разо-

брано, свидетели все допрошены, остается вашему 

величеству резолюцию положить.

– Знаю, помню, – ответил Петр, пуская клуб дыма. – 

Гультяева, глупых чтобы слов не болтал, бить кнутом 

и на каторгу на год».

Дело Петр говорил и делал, с этим не поспоришь. Т
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30%
бюджета страны вылетает в коррупци-
онную трубу, по оценке главы Антикор-
рупционного комитета России Кирилла 
Кабанова

На XV международном салоне 
«Комплексная безопасность» в подмосковном центре «Патриот» 

представлено более 200 образцов новой техники и вооружения

Экспорт товаров из ЕС в Россию за последние 
два года в денежном выражении сократился на 55%, а импорт из РФ упал 

на 85%, следует из данных Евростата

Петербуржцам уже не 
привыкать слышать с трибун 
всякую начальственную 
дичь, особенно когда речь 
заходит об истории «места 
сего»

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир Путин
президент России

– Семья, где растут трое 

или больше детей, долж-

на, безусловно, стать 

нормой, естественным 

образом жизни. И мы 

идем именно в этом на-

правлении. За последние годы количе-

ство многодетных семей в России выросло 

примерно на 26%, сейчас таких семей уже 

более 2 млн.

Александр Лукашенко
президент 

Белоруссии 

(на встрече с прессой)

 – Грязюки налить на 

кого-то и на самого себя 

очень просто. Нам бы 

только при этом страну 

не потерять.

Рамзан КАДЫРОВ
глава Чечни 

(из поста в своем 

телеграм-канале)

– Друзья, первый, кто 

угадает, что мне говорят 

на этом видео президент 

России Владимир Путин 

и президент Узбекистана Шавкат Мирзие-

ев, получит подарок в размере 1 млн рублей.

Михаил Делягин
зампред комитета ГД

 – Если кто-то в государ-

стве вдруг захочет сде-

лать жилье доступным, 

то нужно ограничить 

произвол монополий, 

хотя бы строительных 

и банковских.

Петр Столыпин
председатель Совета 

министров России 

(речь в Госсовете, 

31 мая 1908 года)

– После ужасной войны, 

которая потрясла весь 

государственный орга-

низм до самых основ, нам придется еще 

долго тратить деньги и испрашивать ас-

сигнования на меры культурных начина-

ний и на меры восстановления физической 

мощи страны.

Сергей Есенин
поэт (из письма 

М.П. Бальзамовой, 

1913 года, Москва)

– Последнее время пишу 

поэму «Тоска», где выво-

жу под героем самого 

себя, нещадно крити-

кую и осмеиваю. Что ж делать, такой я 

несчастный, что и сам себя презираю.

Город Петра или Петруши?

с. 1
Конечно же, тайное неиз-

бежно становится явным, 

об этом в общем плане осве-

домлены даже старшие школьники, 

которые знакомы с делом господина  

экс-министра обороны Сердюкова и 

его боевой подруги госпожи Васи-

льевой. Еще тогда многие уяснили, 

что в Минобороны можно спокойно 

воровать – и ничего тебе за это не бу-

дет. Смеем предположить, что в мир-

ное время Иванова, Кузнецова и про-

чих обладателей погон с большими 

звездами не стали бы беспокоить по 

таким пустякам. Именно военные 

действия, идущие третий год, ког-

да армия вошла в соприкосновение 

с иной системой, когда стали про-

являться «недостатки», вынудили 

политическое руководство пойти 

на крайние меры в виде глубоких 

чисток. И они, судя по всему, будут 

продолжены. Потому что отвести 

смертельные угрозы, нависшие 

сегодня над страной, невозможно 

арестами пары-тройки генералов-

жуликов. Здесь нужна именно си-

стемная р абота.

Ну а что происходит на других 

фронтах борьбы с коррупцией? Вот 

лишь некоторые текущие новости 

«с полей». Не сдают позиций в этом 

виде спорта «правоохранители». Не-

делю назад был арестован главный 

борец с коррупцией Свердловской 

области – начальник УЭБиПК ГУ МВД 

Андрей Дьяков. Ему вменяют получе-

ние взятки в размере 200 млн рублей, 

он вину не признает, жалуется, что 

оговорили. Однако история россий-

ской коррупции свидетельствует: са-

мые выдающиеся взяточники – это 

как раз борцы с коррупцией. Взять 

хотя бы опять же знаменитого пол-

ковника-миллиардера из Управле-

ния экономической безопасности 

ФСБ Кирилла Чекалина, который, 

по данным следствия, набрал не-

праведных 12 млрд рублей. Или 

п риснопамятного полковника Дми-

трия Захарченко из Главного управ-

ления экономической безопасности 

и противодействия коррупции МВД, 

у которого было обнаружено в квар-

тире 8,5 млрд рублей…

Впрочем, те лица и деньги уже рас-

творились, канули в историю или 

еще куда-то. Перенесемся в наши 

дни. За взятку в 3 млн рублей был 

осужден коллега свердловчанина 

Дьякова по правоохранительному 

цеху, бывший зампрокурора Ново-

сибирской области Андрей Турбин. 

Он пошел по этапу вслед за началь-

ником – прокурором Новосибирска 

Владимиром Фалилеевым, взявшим 

побольше: 11 млн. Субординация: 

прокурор все-таки генерал-лейте-

нант и заслуженный работник про-

куратуры...

Тот факт, что правоохранители 

у нас еще и немного (или много?) 

бизнесмены, делом доказал бывший 

старший оперуполномоченный отде-

ла по борьбе с организованной пре-

ступностью Управления уголовного 

розыска МВД Башкирии Александр 

Ганеев. В 11 млн рублей он оценил 

свои услуги по поимке преступни-

ка, якобы замышлявшего убийство 

пенсионерки. Старушка поверила и 

заплатила эти 11 млн рублей. Еще 

8 млн опер «поднял»  на крышева-

нии транспортной компании. А что, 

защита законности денег стоит, так 

что платите, граждане, не скупитесь!

В компанию «защитников закон-

ности» затесались и гражданские 

лица. Замгубернатора Кубани Вла-

сова задержали при получении, мож-

но сказать, символической суммы – 

всего-то 1 млн рублей. А бывший 

зампред правительства Татарстана 

Энгель Фаттахов, как и генерал Ива-

нов, брал натурой – реконструкцией 

на сумму 21,8 млн рублей своего до-

мика. В эпоху дедолларизации модно 

брать подношения в виде ремонтно-

строительных работ? Топ-менеджер 

госкорпорации «Росатом» Геннадий 

Сахаров оказался изобретательнее. 

По версии следствия, он получал 

деньги от бизнесмена на банковскую 

карту подруги жены. За три года на-

бежало 23 млн. Но это сущие копейки 

по сравнению с 102,8 млн, которые 

накапали бывшему замминистра 

ЖКХ Башкирии Ильдусу Мамаеву.

Но все же правоохранители «за-

рабатывают» гораздо больше граж-

данских. Это доказывает дело на-

чальника следственного отдела СКР 

по Тверскому району Москвы Марата 

Тамбиева, которое на прошлой неде-

ле дошло до суда. 35-летнему майору 

юстиции вменяют взятки в размере 

более 1,5 млн долларов и биткойнов на 

7,3 млрд рублей. В тандеме с майором, 

по версии СКР, работала 27-летняя 

Кристина Ляховенко, старший лей-

тенант. Следствие по делу Тамбиева 

сочло, что они с подружкой «дискре-

дитировали правовую деятельность 

государства по борьбе с преступно-

стью». Я тоже так считаю, но кому от 

этого легче? Если какой-то начальник 

районного отдела СКР считает воз-

можным брать взятки в таком объ-

еме, то что творится на более высоких 

ступеньках?

Бывший министр экономического 

развития Улюкаев отсидел за взятку 

в 2 млн долларов. Бывшему министру 

Абызову вменили незаконное пред-

принимательство на 32 млрд рублей. 

Губернатор Хорошавин сел за взятку 

в 5,6 млн долларов, губернатор Дуд-

ка – за 1,27 млн, а еще был губернатор 

Юревич, который хапнул 200 млн все 

тех же презренных зеленых бумажек.

По словам Дмитрия Медведева 

в бытность его президентом России, 

коррупционный ущерб в нашей стра-

не – не меньше 1 трлн рублей в год. 

Оптимистично рассуждал! Если брать 

цифры Счетной палаты России, то по-

лучается, что коррупция съедает от 

1,5 трлн ежегодно, но и это занижен-

ная оценка. По оценке главы Анти-

коррупционного комитета России 

Кирилла Кабанова, 30% бюджета 

страны вылетает в коррупционную 

трубу, а это уже под 10 трлн рублей.

В целом ряде законов и основопо-

лагающих государственных докумен-

тов РФ коррупция названа главным 

тормозом развития страны и злом, 

разъедающим государственную си-

стему, не позволяющим решить мно-

гие проблемы. Но коррупция – это не 

всегда взятка деньгами. В последнее 

время это чаще незаконный лоббизм, 

конфликт интересов, протекционизм, 

нарушение запретов, покровительство 

и так далее. Все это находится вне поля 

правового регулирования и не подле-

жит контролю. Для борьбы нужна це-

лая система мер и политическая воля.

Так можно ли победить коррупцию 

посадкой парочки генералов, следова-

телей и высоких чиновников? В свое 

время лидер партии «Справедливая 

Россия» Сергей Миронов заявлял, что 

победить коррупцию можно только 

политическими методами. В частно-

сти, расширением демократии, поли-

тической конкуренции, в том числе 

сменой партий у руля власти. Сейчас 

таких заявлений от него не слышно. 

Зато в последние годы были приняты 

законодательные решения, которые 

позволяют чиновникам, силовикам, 

депутатам публично не сообщать 

о своих доходах, скрывать свои ак-

тивы. Не слышно о парламентских 

расследованиях. А когда все покрыто 

мраком, легче воровать.  Т  

Генералам дают налом

Этот головной убор легко превращается в кошелек.

В 2014 году после прихода Сергея 
Шойгу на пост министра обороны 
это ведомство также сотрясали 
коррупционные посадки. Сергей 
Кужугетович был прислан на долж-
ность, чтобы разгрести конюшни, 
которые оставил ему предше-
ственник Сердюков и его команда. 
Начальники и генералы пачками 
отправлялись в отставки и под 
арест. А потом все утихло. И сегод-
ня мы имеем то, что имеем...

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
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нению с 2022 годом и составила 

193,9 млрд руб лей. Половина этих 

денег была выплачена акционе-

рам. Общий объем дивидендных 

выплат «Газпрома» за первую 

половину 2022 года составил 

1,208059 трлн. У «Норникеля» 

дивиденды по итогам 2022 года 

составили 1,5 млрд долларов по-

сле 6,3 млрд долларов, выплачен-

ных по итогам 2021 года.

Отметим, что у компании с го-

сударственным капиталом часть 

дивидендов уходит в казну – в со-

ответствии с долей госучастия. 

Остальные деньги перечисляют-

ся другим инвесторам: корпора-

тивным и индивидуальным, рос-

сийским и зарубежным. Причем 

с иностранных акционеров наша 

налоговая службы забирает 30% 

от ежегодных доходов по диви-

дендам, а с российских – лишь 

13%. Но почему, за какие заслу-

ги при переходе страны на про-

грессивное налогообложение 

доходов акционеры российских 

компаний должны получать фи-

нансовые преференции? Или это 

у них такая «финансовая  СВО»?

А диви ден дные доходы в 

России немалые. Сегодня, по 

данным брокерских компаний, 

в отечественные ценные бума-

ги вкладываются около 30 млн 

наших сограж дан, средний 

портфель по России составляет 

около 250 тысяч рублей, в Мо-

скве – превышает 1 млн. Доход-

ность этих вложений разная: 

можно заработать миллионы, 

можно разориться – кому как 

повезет. Большинству везет, и 

несколько лет назад в обычай 

у топ-менеджмента крупных 

компаний вошли публичные 

сообщения о личных приобре-

тениях акций руководимых ими 

компаний – в качестве примера 

подчиненным, которым пред-

лагается тоже стать не только ра-

ботниками, но и акционерами. 

Во многих компаниях руковод-

ство также поощряет менедж-

мент за достигнутые успехи 

в управлении не денежными 

премиями, а пакетами акций. 

В результате дивидендные до-

ходы этих людей порой стали 

превышать их официальные 

зарплаты. Но теперь это может 

стать одним из главных способов 

ухода от прогрессивного НДФЛ.

Кроме перевода личных дохо-

дов россиян на прогрессивное 

налогообложение нынешняя 

налоговая реформа предпола-

гает повысить ставку налога 

на прибыль с 20 до 25%. Как за-

явил Антон Силуанов, сборы от 

такого повышения планируется 

направить на поддержку техно-

логических и инфраструктурных 

проектов. При этом инвестиру-

ющим компаниям обещан ряд 

мер поддержки: в частности, на 

бессрочной основе предлагается 

продлить возможность примене-

ния инвестиционного налогово-

го вычета, ввести федеральный 

инвествычет (его параметры 

определит правительство), а так-

же увеличить поддержку ком-

паний, проводящих обновление 

фондов и основных средств (из 

числа высокотехнологического 

оборудования) – за счет возмож-

ности относить через амортиза-

цию расходы на их приобретение 

в двукратном размере.

Естественно, предпринима-

тельское сообщество против 

повышения налога. Но, коммен-

тируя предложение Минфина, 

известный экономист, доктор 

наук Вла дис лав Иноземцев 

сравнил нынешнюю «вольницу» 

российского бизнеса с практи-

кой США, где доходы бюджета от 

предпринимательской деятель-

ности вдвое меньше российских. 

Одна из причин – наша низкая 

зарплата: в себестоимости выпу-

скаемой продукции доля опла-

ты труда не превышает 40%, а 

в США – 67%. В результате россий-

ский бизнес получает «незарабо-

танный доход», которому можно 

найти лучшее применение...

Год назад власть предложила 

предпринимательскому сообще-

ству сделать однократный добро-

вольный взнос крупного бизнеса 

в бюджет по типу windfall tax – 

«налога на непредвиденную при-

быль» размером 300 млрд руб-

лей. Тем не менее финансовый 

результат российских компаний 

в 2023 году вырос на 35,2% по 

сравнению с предыдущим годом 

и достиг 33,3 трлн рублей.

Сравнение говорит само за 

себя. Но этот факт заставляет 

предположить, что нынешние 

изменения налогового законода-

тельства России не последние. Т
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Шкала родила мышь

Бакалавров больше не будет
•ОБРАЗОВАНИЕ•

В России стартует анонсирован-

ная два года назад реформа 

высшего образования, предусма-

тривающая отказ от европейской 

Болонской системы. Термины 

«бакалавр» и «магистр» исчезнут 

из лексикона, не успев толком 

прижиться в русском языке. А что 

это изменит для абитуриентов и 

студентов? И сколько им теперь 

придется учиться?

ИРИНА ХМАРА

«В системе высшего образования, 

которая появится с 2025 года, не 

будет понятия «бакалавр», – за-

явил возглавляющий Минобрнауки 

Валерий Фальков. На смену бака-

лавриату придет понятие «базовое 

высшее образование» с продолжи-

тельностью обучения от четырех до 

шести лет. Магистратура тоже ис-

чезнет, теперь этот уровень будет 

называться «специализированное 

высшее образование», его длитель-

ность составит от года до трех лет. 

Аспирантуру также выделят в от-

дельный уровень.

Пока нововведения будут те-

стироваться в шести вузах России, 

в основном по инженерным специ-

альностям: в МАИ, МИСИС, МПГУ, 

Санкт-Петербургском горном уни-

верситете, Балтийском федеральном 

университете имени Иммануила Кан-

та и Национальном исследователь-

ском Томском государственном уни-

верситете. Их абитуриенты уже этим 

летом будут поступать по-новому. 

В остальных вузах прием пройдет по 

старой системе, в том числе на бака-

лавриат. Но с 2026 года новая модель 

охватит уже более тысячи отечествен-

ных вузов.

При этом студенты, которые уже 

учатся по программе бакалавриата, 

смогут завершить учебу, не переходя 

на новую систему высшего образова-

ния, рассказали в Минобразования. 

Дипломы с этой степенью в дальней-

шем будут признаваться наряду с ди-

пломами нового образца.

Однако многие эксперты призна-

ются, что пока не очень-то понимают, 

в чем конкретно, кроме смены на-

звания, будут состоять изменения. 

Объявлено лишь, что уровни станут 

гораздо более гибкими по времени. 

Это отразится и в дипломах. Сейчас в 

них указывают уровень образования, 

например, «бакалавр» и направление 

подготовки. Но в будущем в дипломе 

должны будут прописывать количе-

ство лет обучения студента, направ-

ление и присвоенную квалификацию.

«Положительная сторона измене-

ний заключается в том, что увеличит-

ся выбор сроков обучения – одному и 

тому же будут учить в разных вузах 

четыре, пять, а то и шесть лет. Отрица-

тельная – на некоторых направлени-

ях выбора может не остаться, просто 

вырастет время обучения. Прежде 

всего это может произойти с инже-

нерными специальностями. Однако 

долгое обучение нередко оказывается 

непривлекательным для абитуриен-

тов. В результате не исключено, что 

молодых инженеров станет не боль-

ше, а, наоборот, меньше», – конста-

тирует Алексей Железнов, научный 

сотрудник Центра институциональ-

ного анализа науки и образования 

Европейского университета в Санкт-

Петербурге.

С длительностью уровней и до сих 

пор было много странностей. Ректор 

Московского городского педагогиче-

ского университета Игорь Реморенко 

рассказывает, что в его вузе есть пяти-

летний бакалавриат, который по дли-

тельности обучения равен специа-

литету, однако выпускники выходят 

с дипломами бакалавров. Существует 

проблема и на рынке труда: на многие 

должности организации просто не 

берут бакалавров, сомневаясь в их 

квалификации.

Вероятно, теперь профессиональ-

ные сообщества должны сами опре-

делить необходимую продолжитель-

ность обучения, считают эксперты. 

Например, юристу по цифровому или 

интеллектуальному праву необходи-

мо пять-шесть лет обучения, а для ра-

боты в следствии или прокуратуре 

достаточно четырех лет. Однако пока 

неясно, от чего именно будет зависеть 

срок специалитета. Будет ли это свя-

зано с направлением подготовки или 

с тем, что одна магистратура станет 

научно-исследовательской, а другая 

прикладной? И, похоже, для подготов-

ки в медицине, педагогике, информа-

ционной безопасности и инженерных 

специальностях действительно при-

дется учиться дольше, чем сейчас.

Существует опасность, предпо-

лагает Железнов, что по некоторым 

специальностям будет введено одно-

временно и длинное «базовое высшее 

образование», и трехлетнее специа-

лизированное. «Бесконечная учеба 

ради учебы может лоббироваться 

вузами, которые считают, что чем 

больше они будут держать у себя сту-

дентов, тем больше получат денег от 

государства и учащихся. Вот только 

студентам это может оказаться совсем 

неинтересно», – резюмирует Алексей 

Железнов.

Что и говорить, в последние годы 

привлекательность высшего образо-

вания в глазах школьников стреми-

тельно падает. Педагоги с грустью от-

мечают, что даже отличники теперь 

нередко уходят из школы после 9-го 

класса, чтобы поступить в колледж: 

хотят быстрее получить востребован-

ную профессию и начать зарабаты-

вать. Длительное обучение в вузе, с их 

точки зрения, – пустая трата времени. 

Да и многие родители с этим утверж-

дением согласны.

«Более 60% девятиклассников 

в 2023 году решили обучаться в кол-

леджах», –  сообщила вице-премьер 

Татьяна Голикова. Удивляться тут, 

собственно, нечему: 47% россиян в 

ходе соцопросов заявляют, что им не 

пригодилось полученное высшее об-

разование, по специальности они все 

равно не работают… Т

Н о  п о к а  М и н ф и н 

РФ заявил: в России 

64 млн плательщиков 

НДФЛ, изменение шкалы затро-

нет около 2 млн из них (с доходом 

выше 2,4 млн в год), или 3,2% ра-

ботающего населения. При этом 

казна выиграет самую малость: 

примерно 533 млрд рублей, одну 

тысячную (!) от доходной части 

федерального бюджета – 2024. 

Спрашивается: стоило ли огород 

городить? Солидные эксперты 

добавили, что «якорными» пла-

тельщиками прогрессивного 

налога станут федеральные гос-

служащие высокого ранга, выс-

шие региональные чиновники и 

топ-менеджмент крупных компа-

ний, государственных и частных. 

А это заставляет предположить, 

что в ближайшее время этим 

людям, соответственно, повы-

сят должностные оклады, на-

значат дополнительные премии 

или другие «компенсационные» 

выплаты. И о запросе на социаль-

ную справедливость в оплате тру-

да «высших» и «низших» можно 

будет снова забыть.

В министерских разъяснениях 

также указывалось, что от «про-

гресса» в налогообложении будут 

исключены участники СВО на 

территории Украины – для них 

сохранят ныне действующие на-

логовые ставки: 13 и 15% для до-

хода свыше 5 млн в год.

Но куда более интересен дру-

гой пункт разъяснений: «дей-

ствующие ставки – 13 и 15% – со-

хранятся при налогообложении 

доходов от дивидендов и депо-

зитов, а также от реализации 

ценных бумаг». Как пояснили 

финансисты, «сохранение уров-

ня налогообложения дивидендов 

позволит не тормозить развитие 

фондового рынка». На практике 

это означает, что авторы прави-

тельственного законопроекта 

отказались от перевода на про-

грессивное налогообложение 

главных доходов богатых – от 

дивидендов и продажи акций. 

Между тем уже несколько по-

следних лет практически все 

госкомпании и другие лидеры 

отечественного бизнеса, за ред-

ким исключением, ежегодно на-

правляют на выплату дивидендов 

50% своей чистой прибыли. А 

это гигантские суммы. К при-

меру, у компании «Северсталь» 

чистая прибыль в 2023 году 

увеличилась на 78,9% по срав-

с. 1

Владивосток. 

Абитуриент 

перед подачей 

документов в 

Дальневосточный 

университет.

> 200
тысяч 
рублей
дохода в месяц 
будут облагаться 
повышенной 
ставкой 
подоходного 
налога

Величина санитарной зоны на линии 
соприкосновения определится в зависимости от дальности 

поставляемого ВСУ вооружения, сообщил глава ДНР Денис Пушилин

Российский бизнесмен Фархад Ахмедов 
выиграл суд у Совета ЕС по санкциям, которые были наложены 

Евросоюзом на совладельца «Нортгаза» после начала СВО

Талиб мне друг?
Предложение МИДа и Минюста 

исключить «Талибан» из списка 

запрещенных в России организаций 

говорит о том, что мы готовы наводить 

мосты со всеми, кто «враг нашим 

врагам». Но как быть с тем, что режим, 

взявший власть в Афганистане силой, 

устанавливает дикие, средневековые 

порядки? Что экономика их во многом 

держится на наркотрафике? И вообще 

что полезного и нужного мы можем 

получить от таких союзников?

Алексей Макаркин
политолог

– Будь на то воля Москвы, в Афганистане 
существовал бы режим наподобие того, 
что был при Наджибулле. Тот подчеркивал 
уважение к исламу, но не был радикалом. 
Но Наджибуллу, напомню, повесили та-
либы, да и чеченских сепаратистов они 
поддерживали. Попытки Москвы наладить 
мосты с «Талибаном» – лишь форма конку-
ренции с США. Кремль понимает, что, пока 
в Афганистане правят талибы, американ-
цев (по крайней мере напрямую) там не 
будет. Может быть, сближение что-то даст 
в вопросах безопасности: талибы – про-
тивники ИГИЛ и его ячеек в Афганистане. 
Впрочем, у нынешнего сближения есть 
пределы. Ведь за рекой Таджикистан, пар-
тнер РФ по ОДКБ. А таджики воспринима-
ют талибов крайне негативно.

Андрей Серенко
эксперт по Афганистану

– Едва ли политическое признание режима 
в Афганистане серьезно изменит ситуацию 
там и характер наших отношений. Моя 
гипотеза: признать талибов может группа 
стран: Россия, Казахстан, Китай, Иран и ряд 
других. Если так, то разговоры в Москве 
о снятии с «Талибана» грифа «террористи-
ческий» – предварительный сигнал. Между 
тем у американцев свои отношения с тали-
бами. США платят «Талибану». Если бы не 
такая помощь, режим талибов трещал бы 
по швам. А министр обороны от «Талибана» 
при посредничестве Катара взаимодей-
ствует с Вашингтоном. И посмотрите: атак 
террористов против Штатов в последнее 
время не было. Чего не сказать о Рос-
сии – вспомним «Крокус». Для РФ талибы – 

странные попутчики. Они спекулируют на 
антиамериканизме, однако ребята лишь 
зарабатывают деньги. Да и непонятно, ка-
ких талибов признавать: там много групп, 
враждующих между собой. По мне, рито-
рика о признании свидетельствует о рас-
терянности Москвы. Ведь можно признать 
талибов – и ничего не получить взамен.

Игорь Коротченко
главный редактор журнала 

«Национальная оборона»

– Кремль руководствуется прагматизмом, 
исходит из того, что там «на земле» движе-
ние талибов – все-таки реальная власть. 
Стабильность, даже под руководством 
талибов, означает и возможность реали-
зации инфраструктурных проектов – на-
пример, трубопроводов.

Георгий Бовт
публицист

– Легализация талибов даст Кремлю на-
дежды на договор, предусматривающий 
приостановку экспансии терроризма 
в Среднюю Азию. Ну и, разумеется, заигры-
вая с талибами, Москва хочет показать фигу 
Америке. Признание «Талибана» не приве-
дет к тектоническим сдвигам. Это движение 
даже не контролирует весь Афганистан. 
В общем, стабильности не прибавится.

Павел Салин
политолог

– Ничего нового: ситуацию, сложившуюся 
де-факто с 2021 года, сейчас Кремль приво-
дит к де-юре. Вспомним, делегация «Талиба-
на» была на Петербургском экономическом 
форуме. Шизофреническая ситуация, когда 
официально признанные экстремисты по-
сещают главное международное мероприя-
тие в России. Вот и решено хоть как-то сгла-
дить это раздвоение. Никаких особенных 
последствий от формального сближения 
Москвы с талибами не жду.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

«ТАЛИБАН» – ПРИЗНАН ТЕРРОРИСТИЧЕСКОЙ 

ОРГАНИЗАЦИЕЙ И ЗАПРЕЩЕН В РОССИИ.

«ИСЛАМСКОЕ ГОСУДАРСТВО» (ИГ, ИГИЛ) – ЗА-

ПРЕЩЕННАЯ В РОССИИ ТЕРРОРИСТИЧЕСКАЯ 

ОРГАНИЗАЦИЯ.

ВОПРОС «ТРУДА»

Министр Антон 

Силуанов, 

похоже, 

рассчитывал 

на другие 

доходы 

от сбора 

налогов.
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•ИННОВАЦИИ•

В последнее десятилетие 

цифровизация стала общеми-

ровым трендом, затронувшим 

почти все индустрии и отрасли 

экономики. Направление ак-

тивно развивается в России 

крупными энергетическими 

компаниями.

АНТОН ЗАХАРОВ

В 
феврале текущего года пре-

зидент РФ Владимир Путин 

заявил о необходимости 

внедрения цифровых тех-

нологий в управление для 

повышения производительности 

труда. «Я подчеркну: с учетом де-

мографических вызовов, с кото-

рыми мы столкнулись, высокой 

потребности, а если говорить 

прямо, дефицита кадров, для нас 

критически важно кардинально 

повысить производительность 

труда. Одна из ключевых за-

дач. А это означает внедрение 

цифровых технологий в управ-

ление, рост энергии и ресурсов 

эффективных экономических 

предложений и реализации та-

ких предложений, сквозную 

модернизацию промышленных 

мощностей, их роботизацию и 

автоматизацию», –  сказал глава 

государства в Послании Феде-

ральному собранию.

Новый национальный 
проект
В рамках процесса цифровизации 

будет разработан национальный 

проект «Экономика данных и 

цифровая трансформация госу-

дарства», на который в период 

с 2025 по 2030 год из федераль-

ного бюджета государство вы-

делит более 700 млрд рублей. 

В соответствии с планами вла-

стей, к 2030 году Россия войдет в 

пятерку стран мира по основным 

метрикам искусственного интел-

лекта (ИИ). Кроме того, проект 

будет стимулировать обучение 

высококлассных IT-специалистов 

и разработку отечественного про-

граммного обеспечения (ПО). 

Новый нацпроект охватит все от-

расли экономики и сферы жизни.

Нефтегазовая отрасль на се-

годня стала одним из лидеров 

российской экономики в области 

цифровизации производственных 

процессов, внедрения новых IT-

решений и «умных» устройств. 

Ведущей компанией в этой сфере 

является «Роснефть».

«Цифровизация сегодня – это, 

безусловно, общемировой тренд, 

затронувший едва ли не все инду-

стрии и сферы деятельности. Уде-

шевление устройств сбора, пере-

дачи и анализа данных поставило 

перед руководителями самых раз-

ных предприятий вопрос: «А как 

с учетом новых возможностей мы 

можем перестроить нашу рабо-

ту и получать больше пользы от 

данных, которые собираем и об-

рабатываем?» И в нефтегазовой 

промышленности этот вопрос 

встал особенно остро, поскольку 

наша отрасль отличается чрез-

вычайной ресурсоемкостью», – 

рассказал в интервью газете «Ве-

домости» Дмитрий Лозанский, 

и. о. заместителя генерального 

директора по IT «Башнефти» (вхо-

дит в НК «Роснефть»).

Нефтяная отрасль характе-

ризуется наличием десятков и 

сотен тысяч производственных 

объектов, включая скважины 

и коммуникации к ним, нефте-

проводы, линии электропере-

дачи, насосные станции и т. д. 

«И каждый объект ежедневно 

генерирует большой объем тех-

нологической информации. Соз-

дается огромный массив данных, 

который требует постоянной об-

работки», – пояснил Лозанский. 

В целом неф тяная отрасль не 

только ресурсоемкая, но и очень 

наукоемкая, высокотехнологич-

ная отрасль. Здесь традиционно 

применяются самые последние 

достижения науки и техники.

Стратегия «Роснефти» до 

2030 года предполагает цифро-

визацию всех аспектов деятель-

ности – от разведки и добычи 

нефти и газа до транспортировки 

и переработки. Речь идет и о гео-

логических и гидродинамиче-

ских моделях месторождений, 

и об использовании нейросетей 

для анализа данных, и о созда-

нии интегрированных моделей 

оперативного управления место-

рождениями на базе «цифровых 

двойников».

Цифровое месторождение
На ряде месторождений «Рос-

нефть» уже реализует проект 

«Цифровое месторождение», ко-

торый позволяет добиться суще-

ственного роста производствен-

ных показателей и значимого 

экономического эффекта.

Он состоит из множества ком-

понентов, каждый из которых 

выполняет свою задачу. Так, 

к примеру, трехмерные модели 

месторождений и технологии 

3D-визуализации нужны для того, 

чтобы с высокой точностью оце-

нивать запасы нефти и понимать, 

где именно они располагаются 

под земной корой. В свою очередь, 

интеллектуальные скважины с 

автоматизированным контролем 

добычи позволяют дистанционно 

управлять процессом в режиме 

реального времени. Благодаря 

нейросетям можно прогнозиро-

вать поведение месторождения 

и выявлять закономерности сре-

ди огромного числа показателей 

со скоростью, недоступной тра-

диционным ресурсам. А единая 

информационная система по-

могает получать полные и акту-

альные сведения обо всех этапах 

производственной цепочки – от 

разведки до транспортировки 

продукции – и, соответственно, 

быстро принимать управленче-

ские решения на основе расчетов 

и моделирования.

Одним из самых ярких при-

меров инноваций в нефтегазо-

вой отрасли является «цифровой 

двойник». Месторождение неф-

ти или газа представляет собой 

огромный запутанный лабиринт, 

в котором нефть или газ могут 

быть скрыты в песке, скалах и 

воде. Возможности человека су-

щественно ограничены, и он не 

может полноценно определить, 

что и где находится под землей. 

«Цифровой двойник» же является 

виртуальной копией реального 

месторождения, его цифровым 

аналогом. С его применением ста-

новится возможным сбор данных 

о реальном месторождении: как 

оно устроено, какие в нем присут-

ствуют породы, каковы физиче-

ские и химические свойства этих 

пород, где и сколько находится 

нефти или газа.

«Благодаря «цифровым двой-

никам» нефтяники в режиме 

реального времени моделируют 

различные сценарии разработки 

и эксплуатации месторождения, 

выбирают наиболее оптимальные 

способы добычи, предсказывают 

возможные проблемы и заранее 

подыскивают решения. Это по-

могает оптимизировать процесс 

добычи, снижать риски и затра-

ты, а также минимизировать вред 

окружающей среде. В итоге благо-

даря использованию «цифровых 

двойников» нефтегазовая отрасль 

становится более эффективной и 

безопасной как для людей, так и 

для планеты», –  рассказал Дми-

трий Лозанский.

В хранилище «цифрового ме-

сторождения» «Башнефти» соби-

раются данные со 120 площадных 

объектов, 12 тысяч скважин – это 

в совокупности более 100 тысяч 

параметров в онлайн-режиме 

раз в несколько минут. На основе 

анализа этой информации реа-

лизованы сценарии выдачи реко-

мендаций. При таком огромном 

потоке сведений людям просто 

необходим цифровой помощник. 

Программы с элементами искус-

ственного интеллекта (ИИ) по-

зволяют своевременно выявлять 

некорректно установленные на-

стройки, прогнозировать выход 

оборудования из строя, отслежи-

вать параметры, поступающие 

с «умных» устройств и датчиков.

Одним из главных эффектов 

применения технологии «цифро-

вого двойника» является предот-

вращение аварий. По словам Ло-

занского, система с помощью ИИ 

мгновенно находит возникающие 

риски и немедленно указывает на 

это оператору.

«Уникальность «Цифрового 

месторождения» «Роснефти» за-

ключается в том, что оно было 

разработано с учетом эксперти-

зы на базе накопленного более 

чем за 90 лет опыта разработки 

и эксплуатации нефтегазовых 

месторождений Башкортостана. 

Цифровой полигон «Башнефти» 

позволяет сделать эти знания и 

опыт доступными для всей нефте-

газовой отрасли страны», – рас-

сказал IT-директор «Башнефти».

Технологии 
в сейсморазведке
Одно из направлений нефтяной 

отрасли, где важны высокие 

технологии, – сейсморазведка. 

Сейсморазведка является од-

ним из геофизических методов 

исследования недр и позволяет 

оценить вероятное расположение 

залежей углеводородов и других 

полезных ископаемых. От точно-

сти и правильности измерений 

зависит, в каком месте компания 

начнет буровые работы и разра-

ботку месторождения и, как след-

ствие, рентабельность проектов и 

рациональность использования 

полезных ископаемых.

На ба з е ком па н и и «РН-

КрасноярскНИПИнефть», одного 

из научных институтов «Роснеф-

ти», действует Центр хранения 

сейсмической информации. В на-

стоящее время в хранилище собра-

но более 5 петабайт информации 

– крупнейший объем информации 

среди всех нефтегазовых компа-

ний страны. Он в 100 раз больше 

объема фонда Российской госу-

дарственной биб лиотеки, в ко-

тором около 50 млн экземпляров 

книг.

Работа центра основана на 

разработанной в красноярском 

институте информационной си-

стеме «Корпоративный банк дан-

ных «Геобанк-Сейсморазведка». 

К этой системе подключено более 

40 предприятий «Роснефти» и все 

корпоративные научные инсти-

туты, а информация доступна 

онлайн.

Благодаря разработке «РН-

КрасноярскНИПИнефть» обес-

печиваются сохранность ценной 

информации, бесперебойный до-

ступ к цифровой базе данных в лю-

бой точке страны. Это в среднем 

на 2% снижает затраты на прове-

дение геолого-разведочных работ.

В 2023 году специалисты «РН-

КрасноярскНИПИнефть» разра-

ботали технологию на основе ис-

кусственного интеллекта, которая 

кратно сокращает время одного из 

начальных этапов обработки сейс-

мических данных – «пикирования 

первых вступлений». Такие задачи 

со стандартным набором данных 

сейсморазведки, полученных на 

площади в 300–400 кв. км, вруч-

ную могут занимать до 80 рабочих 

часов, в то время как созданный ал-

горитм позволяет выполнить ана-

логичную работу в течение семи 

часов без участия специалиста.

Внедрение искусственного 

интеллекта в обработку и ин-

терпретацию сейсморазведки 

позволяет оцифровать опыт экс-

пертов, потративших десятиле-

тия на освоение теоретических 

основ метода. Разработанная 

в «РН-КрасноярскНИПИнефть» 

технология по автоматизации 

выделения разломов позволяет 

специалистам переключиться от 

монотонного выполнения работ 

вручную к творческому процессу 

разработки гипотез и их тестиро-

ванию.

На этапах обработки и интер-

претации сейсморазведочных 

данных передовые добывающие 

компании используют кластерные 

вычисления, 3D-моделирование. 

Это в разы ускоряет расчеты, 

увеличивает скорость анализа 

данных. По результатам анали-

за специалисты делают выводы 

о строении недр, принимают 

решения о бурении скважины, 

проверяют гипотезы, оценивают 

нефтеносные соседние участки 

и строят модели более крупных 

геологических объектов.

Используя современные циф-

ровые технологии, специалисты 

«РН-КрасноярскНИПИнефть» 

получили гигантский массив ин-

формации для территорий Юруб-

чено-Тохомского и Куюмбинского 

месторождений, расположенных 

на юге Красноярского края. Пло-

щадь его применения – более 

9000 кв. км, это больше площади 

современной Москвы.

«Достижения в области цифро-

визации месторождений и другие 

IT-проекты «Роснефти» играют 

ключевую роль в обеспечении 

технологического суверенитета 

страны, способствуя развитию ин-

новаций, повышению эффектив-

ности производства и укреплению 

позиций российского нефтегазо-

вого комплекса на мировой арене. 

Помимо прочего, это еще и вопрос 

информационной безопасности. 

Пользуясь собственным ПО, мож-

но обеспечить защиту данных, 

имеющих важное стратегическое 

значение», –  отметил Дмитрий Ло-

занский из «Башнефти». Т
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IT-проекты «Роснефти» играют ключевую роль в обеспечении 
технологического суверенитета страны, способствуя развитию инноваций, повышению эффективности 

производства и укреплению позиций нефтегазового комплекса на мировой арене

Искусственный интеллект как стимул прогресса
«Роснефть» стала лидером в сфере цифровизации производственных процессов
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Программы 
с элементами 
искусственного 
интеллекта 
(ИИ) позволяют 
своевременно 
выявлять 
некорректно 
установленные 
настройки, 
прогнозировать 
выход 
оборудования 
из строя, 
отслеживать 
параметры, 
поступающие 
с «умных» 
устройств и 
датчиков

В хранилище «РН-
КрасноярскНИПИнефть» собрано 
более 5 петабайт информации – это 
в 100 раз больше объема фонда 
Российской государственной 
библиотеки, в котором около 
50 млн экземпляров книг

Стратегия «Роснефти» до 2030 года предполагает 
цифровизацию всех аспектов деятельности – от 
разведки и добычи нефти и газа до транспортировки и 
переработки
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В последнее время американские 

деятели активно муссируют так на-

зываемую теорию избыточных про-

изводственных мощностей Китая. 

Они утверждают, что китайские про-

мышленные товары, особенно «но-

вая тройка», включающая электро-

мобили, литийионные аккумуляторы 

и фотоэлектрические элементы, 

экспортируются в большом объеме 

по крайне низким ценам, угрожая 

развитию промышленности других 

стран и подрывая мировую эконо-

мику. Подобно предыдущим словес-

ным ловушкам, таким как «теория 

снижения рисков» и «теория эконо-

мического пика Китая», нынешняя 

«теория избыточных производствен-

ных мощностей КНР» в полной мере 

демонстрирует намерения США 

препятствовать развитию Китая и 

сохранять свою гегемонию.

ЧЖАН ХАНЬХУЭЙ

ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЙ И ПОЛНОМОЧНЫЙ ПОСОЛ КНР 
В РОССИИ

«Теория избыточных 
производственных мощностей 
Китая» – сплошная ложь
В эпоху глобализации экономики 

предложение и спрос носят глобаль-

ный характер, и потенциал производ-

ственных мощностей разных стран 

определяется их собственными срав-

нительными преимуществами. От-

расль новых источников энергии Китая 

быстро развивалась на протяжении 

десятилетий. Нынешние конкурент-

ные преимущества Китая в области 

новых источников энергии обуслов-

лены сверхмасштабным рынком Китая, 

целостной системой производствен-

ных цепочек, богатыми человечески-

ми ресурсами, а также огромными 

инвестициями компаний в НИОК Р и 

инновации и неустанными усилиями 

предпринимателей. Все это результат 

полноценной рыночной конкуренции, 

а не так называемых субсидий или 

недобросовестной конкуренции. В то 

же время США и Европа активно суб-

сидируют соответствующие отрасли 

новой энергетики и даже разработали 

дискриминационную политику субси-

дирования в отношении зарубежной 

продукции новой энергетики. Их обви-

нения в адрес Китая о том, что массовое 

субсидирование привело к избыточ-

ным производственным мощностям, 

явно демонстрируют приверженность 

«двойным стандартам».

Цифры не могут лгать. В настоящее 

время продукция отрасли новых источ-

ников энергии Китая в основном по-

ставляется на внутренний рынок и не 

экспортируется в больших масштабах. 

Экспорт в США особенно ограничен. 

Например, в 2023 году объемы произ-

водства и продаж автомобилей на новых 

источниках энергии в Китае составили 

9,587 млн и 9,495 млн единиц соответ-

ственно, при этом внутренние продажи 

занимали 87,3%, а экспорт – 12,7%. По-

ставки в США составили всего 13 тысяч 

автомобилей, 0,82% от общего объема 

экспорта. В 2023-м средняя цена китай-

ских электромобилей в Европе превы-

шала 31 тысячу евро, что выше, чем на 

внутреннем рынке, так что никакого 

«ценового искажения» не существует. 

Что касается фотоэлектрических эле-

ментов, то в 2023 году производство 

фотоэлектрических модулей в Китае 

составило 499 ГВт, а поставки в США – 

лишь 0,5% от общего экспорта модулей 

Китая. Приведенные факты показыва-

ют, что утверждения об экспорте Ки-

таем «избыточных производственных 

мощностей» являются голословными.

Китайское производство 
способствует развитию 
мировой экономики и 
«зеленой» трансформации
Недавно на трехсторонней встрече Ки-

тай – Франция – ЕС председатель КНР 

Си Цзиньпин отметил, что китайская 

индустрия новых источников энергии 

добилась реального прогресса в усло-

виях открытой конкуренции и пред-

ставляет собой передовые производ-

ственные мощности. Данный сектор не 

только обогатил глобальное предложе-

ние и ослабил инфляционное давление 

в мире, но и внес значительный вклад в 

глобальную борьбу с изменением кли-

мата и процесс «зеленого» перехода.

В последние годы глобальная эко-

номика столкнулась с проблемами 

слабого восстановления и высокой 

инфляции, остро нуждаясь в развитии 

новых движущих сил и большего пред-

ложения высококачественной и эф-

фективной продукции. Мощная про-

мышленность Китая, представленная 

отраслью новых источников энергии, 

как раз удовлетворяет этот спрос, да-

вая прочную поддержку стабильности 

глобальных производственных цепо-

чек и цепочек поставок, обеспечивая 

новый прирост мировой экономики 

и эффективно сдерживая глобальное 

инфляционное давление.

В настоящее время задача глобаль-

ного «зеленого» и низкоуглеродного 

развития чрезвычайно сложна. Для 

достижения целей устойчивого раз-

вития ООН на 2030 год и целей Па-

рижского соглашения необходимо 

сократить по-прежнему существую-

щий огромный разрыв между спросом 

и предложением производственных 

мощностей в сфере «зеленой» энерге-

тики. Продукция отрасли возобнов-

ляемых источников энергии Китая 

продолжает вносить выдающийся 

вклад в глобальные усилия по борьбе 

с изменением климата и достижению 

«зеленого» развития. По статистике, 

в 2023 году на долю Китая пришлось 

более половины вновь установленной 

мощности в сфере возобновляемых ис-

точников энергии в мире. В 2022 году 

экспортированное Китаем ветровое 

и фотоэлектрическое оборудование 

позволило другим странам сократить 

выбросы углекислого газа почти на 600 

млн тонн. Производственные мощно-

сти Китая в новой энергетике пред-

ставляют собой передовые мощности, 

крайне необходимые для продвиже-

ния глобального «зеленого» развития. 

Такие высококачественные мощности 

не являются избыточными, а, наобо-

рот, вырабатываются в недостаточном 

объеме.

Фабрикация 
«теории избыточных 
производственных 
мощностей Китая» преследует 
злые умыслы
Согласно логике США, когда они сами 

предоставляют субсидии, это назы-

вается «жизненно важными инвести-

циями в отрасль», а когда это делают 

другие страны, это «вызывающая 

озабоченность недобросовестная кон-

куренция». Когда США экспортируют 

продукцию, в которой они имеют срав-

нительные преимущества, это назы-

вается «свободной торговлей», а когда 

другие страны экспортируют продук-

цию, в которой они имеют сравнитель-

ные преимущества, это называется 

«избыточными производственными 

мощностями». Если смотреть в корень, 

то США, при крываясь формулировкой 

«избыточные мощности», под пред-

логом «справедливой конкуренции» 

проводят политику протекциониз-

ма, продолжая получать огромную 

добавленную стоимость за счет за-

нятия верхних звеньев цепочки фор-

мирования стоимости. Они пытаются 

удержать Китай и многие другие раз-

вивающиеся страны в нижних звеньях 

цепочки создания стоимости. Это в 

чистом виде травля и произвол. Что 

действительно является «избыточ-

ным», так это не производственные 

мощности Китая, а беспокойство США 

ввиду отсутствия уверенности в себе, 

а также всевозможная клевета в адрес 

Китая.

«Теория избыточных производ-

ственных мощностей Китая» не сможет 

сдержать шаги Китая по продвижению 

трансформации и модернизации про-

мышленности, а также укреплению 

технологической самостоятельности. 

Она не поколеблет решимость Китая 

продвигать высококачественное раз-

витие. Если США продолжат злоупо-

треблять политикой протекциониз-

ма в отношении Китая, Китай примет 

меры для решительной защиты своих 

законных прав и интересов.

Недавно президент РФ В.В. Путин 

успешно совершил государственный 

визит в Китай. В совместном заявле-

нии, подписанном и опубликован-

ном главами двух государств, четко 

указывается, что идущие вразрез с 

правилами ВТО рестрикции препят-

ствуют развитию свободной торгов-

ли, оказывают негативное влияние на 

глобальные производственно-сбыто-

вые цепочки. Россия и Китай реши-

тельно выступают против этого. На 

пресс-конференции президент Путин 

также заявил, что Россия приветству-

ет активное расширение присутствия 

на российском рынке китайских авто-

концернов и производителей бытовой 

техники, выразил готовность сотруд-

ничать с китайской стороной в обла-

сти автомобильной промышленности 

и высоко оценил явные и очевидные 

успехи Китая в конкурентной борьбе 

в сфере производства автомобилей.

В будущем Китай и Россия будут 

продолжать вместе прилагать уси-

лия, дальше раскрывать потенциал 

сотрудничества в таких областях, как 

высокие технологии и новые источ-

ники энергии, создавать новые точки 

роста сотрудничества и вместе писать 

новую главу взаимных достижений, 

взаимовыгодного сотрудничества и 

совместного процветания. 

Депутаты Государственной думы РФ ратифицировали соглашение между Россией и Китаем
о создании Международной научной лунной станции. Задача станции – многопрофильные научно-исследовательские работы по изучению и использованию Луны

Китай является 

мировым 

лидером в 

выработке 

солнечной 

и ветровой 

электроэнергии.Ф
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О словесных ловушках и двойных стандартах Запада 
Зачем в США завели разговоры об «избыточных производственных мощностях» Китая?
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В 2023 году
объемы производства и продаж 
автомобилей на новых источниках 
энергии в Китае составили 9,587 млн и 
9,495 млн единиц соответственно

БЮЛЛЕТЕНЬ ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ НА ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ
Полное фирменное наименование общества: Публичное акционерное общество «МЕРИДИАН» 
-  далее Общество.
Место нахождения общества: Россия, 115114, Москва, проезд 3-й Павелецкий, д.4.
Вид общего собрания акционеров: годовое.
Форма проведения общего собрания акционеров: собрание (совместное присутствие).  
Дата и время проведения общего собрания акционеров: «28» июня 2024 года в 12 часов 00 минут.
Место проведения общего собрания: г. Москва, г. Зеленоград, Панфиловский проспект, корпус 
1634, стр.3, Отель «Рекорд», Конференц-зал. 
Почтовый адрес, по которому могут направляться заполненные бюллетени:  107996, Москва, ул. 
Буженинова, 30 для регистратора Общества – АО «Новый Регистратор»; 115114, г. Москва, 
проезд 3-й Павелецкий, д.4 для ПАО «МЕРИДИАН».

Акционер:

Номер комплекта

Количество голосов по вопросам 1; 2; 4; 5,6,7,8

Количество голосов по вопросу 3 (Кумулятивное голосование)

1. Об утверждении годового отчета, годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности Общества 
за 2023 год.
Формулировка решения: Утвердить годовой отчет, годовую бухгалтерскую (финансовую) отчетность 
Общества за 2023 год.

Голосование: Зачеркнуть ненужные варианты, 
оставив не зачеркнутым выбранный Вами один вариант

ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

2. О распределении прибыли (в том числе выплата (объявление) дивидендов) и убытков Общества 
по результатам 2023 отчетного года.
Формулировка решения:  В связи с отсутствием чистой прибыли Публичного акционерного общества 
«МЕРИДИАН» и полученным убытком по итогам деятельности общества в 2023 отчетном году в размере 
100 028 812 (Сто миллионов двадцать восемь тысяч восемьсот двенадцать) рублей 66 копеек, выплату 
(объявление) дивидендов по результатам 2023 отчетного года по акциям именным обыкновенным 
бездокументарным общества не производить.

Голосование: Зачеркнуть ненужные варианты, 
оставив не зачеркнутым выбранный Вами один вариант

ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

3. Об избрании членов Совета директоров Общества.
Формулировка решения:  Избрать Совет директоров общества в количестве 9 (девяти) 
человек из следующих кандидатов:

Зачеркнуть ненужные варианты, оставив не 
зачеркнутым выбранный Вами один вариант

«ЗА» 
(Проставить число 

голосов)
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1. Кунаева Залина Александровна

2. Ковалева Светлана Сергеевна

3. Ковалев Сергей Иванович

4. Махонин Ярослав Игоревич

5. Степанищева Ксения Юрьевна

6. Супрун Анна Павловна

7. Сечеников Михаил Евгеньевич

8. Хильманович Надежда Павловна

9. Чачина Наталья Александровна

4. Об избрании членов Ревизионной комиссии Общества.
Формулировка решения:  Избрать ревизионную комиссию (ревизором) общества в составе 3 (Трех) 

человек из следующих кандидатов:

Голосование: Зачеркнуть ненужные варианты, 
оставив не зачеркнутым выбранный Вами один вариант

ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

1. Чернышева Елена Николаевна

2. Рухая Анна Владимировна

3. Усачева Любовь Владимировна

5. Об утверждении аудитора Общества по обязательному аудиту финансовой (бухгалтерской) 

отчетности за 2024 финансовый год.

Формулировка решения:  УУтвердить в качестве кандидатуры аудитора Общества – Акционерное 
общество Аудиторская компания «АРТ-АУДИТ» (ОГРН: 1024101025134; адрес место нахождения: 125284, 
Российская Федерация, г. Москва, ул. Хорошевское шоссе, д.32А, пом.XIII, ком.68), являющееся членом 
в СРО аудиторов Ассоциация «Содружество». 

Голосование: Зачеркнуть ненужные варианты, 
оставив не зачеркнутым выбранный Вами один вариант

ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

6. О размере и порядке выплаты ежегодного вознаграждения членам Совета директоров 

Общества за исполнение ими своих обязанностей за период с даты годового общего собрания 

акционеров, созываемого в 2024 году, до следующего годового общего собрания акционеров, 

планируемого к созыву в 2025 году. 

Формулировка решения:  Установить ежегодное вознаграждение членам Совета директоров 
ПАО «МЕРИДИАН» в период исполнения ими своих обязанностей с даты проведения годового общего 
собрания акционеров, созываемого в 2024 году, на котором избраны члены Совета директоров 
Общества, до следующего годового общего собрания акционеров, планируемого к созыву в 2025 
году, в размере 150 000 (Ста пятидесяти тысяч) рублей каждому члену Совета директоров. Всего на 
выплату ежегодного вознаграждения членам Совета директоров направить 1 350 000 (Один миллион 
триста пятьдесят тысяч) рублей.

Уполномочить Генерального директора ПАО «МЕРИДИАН», издать Приказ о выплате ежегодного 
вознаграждения в срок не позднее 30 (тридцати) календарных дней с даты подписания Протокола 
годового общего собрания акционеров 2024г. Установить срок выплаты – в период с 01.08.2025г. 
по 31.12.2025 г.

Голосование: Зачеркнуть ненужные варианты, 
оставив не зачеркнутым выбранный Вами один вариант

ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

7. О размере и порядке выплаты ежегодного вознаграждения членам Ревизионной комиссии 

Общества за исполнение ими своих обязанностей в период с даты годового общего собрания 

акционеров, созываемого в 2024 году, до следующего годового общего собрания акционеров, 

планируемого к созыву в 2025году.

Формулировка решения:  УУстановить ежегодное вознаграждение членам Ревизионной комиссии 
ПАО «МЕРИДИАН» в период исполнения ими своих обязанностей с даты проведения годового общего 
собрания акционеров, созываемого в 2024 году, на котором избраны члены Ревизионной комиссии 
Общества, до следующего годового общего собрания акционеров, планируемого к созыву в 2025 году, 
в размере 20 000 (Двадцати тысяч) рублей каждому члену Ревизионной комиссии. Всего на выплату 
ежегодного вознаграждения членам Ревизионной комиссии направить 60 000 (Шестьдесят тысяч) рублей.

Уполномочить Генерального директора ПАО «МЕРИДИАН», издать Приказ о выплате ежегодного 
вознаграждения в срок не позднее 30 (тридцати) календарных дней с даты подписания Протокола годового 
общего собрания акционеров 2024г. Установить срок выплаты – в период с 01.08.2025г. по 31.12.2025 г.

Голосование: Зачеркнуть ненужные варианты, 
оставив не зачеркнутым выбранный Вами один вариант

ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

8. Об утверждении новой редакции Устава Общества.

Формулировка решения:  Утвердить Устав Общества в новой редакции. Зарегистрировать новую 
редакцию Устава Общества в государственном регистрирующем органе. Ответственным за государственную 
регистрацию новой редакции Устава в Межрайонной инспекции Федеральной налоговой службы № 46 по 
г. Москве назначить Генерального директора ПАО «МЕРИДИАН» Ковалева Никиту Сергеевича и поручить 
ему подписать в соответствии с требованиями законодательства РФ все необходимые документы и подать 
на регистрацию в сроки, установленные действующим законодательством РФ. 

Голосование: Зачеркнуть ненужные варианты, 
оставив не зачеркнутым выбранный Вами один вариант

ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

по указанию приобретателя                

по указанию владельца депозитарных ценных бумаг

по доверенности

часть акций передана

Подпись акционера (представителя)    _______________________________________

БЮЛЛЕТЕНЬ ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ ДОЛЖЕН БЫТЬ ПОДПИСАН ЛИЦОМ, ИМЕЮЩИМ ПРАВО НА 

УЧАСТИЕ В ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ, ИЛИ ЕГО ПРЕДСТАВИТЕЛЕМ.

ССЫЛКА НА ПРОЕКТЫ УТВЕРЖДАЕМЫХ ДОКУМЕНТОВ (ВОПРОС № 1 ПОВЕСТКИ ДНЯ)

Проекты следующих утверждаемых документов входят в состав информации (материалов), подлежащей 

(подлежащих) предоставлению лицам, имеющим право на участие в общем собрании, при подготовке 

к проведению общего собрания:

- годовой отчет общества (Приложение № 1);

- годовая бухгалтерская (финансовая) отчетность общества (Приложение № 2);

- проект Устава (Приложение № 3).

РАЗЪЯСНЕНИЯ ПО ПОРЯДКУ ГОЛОСОВАНИЯ:

Голосующий вправе оставить только один вариант голосования, кроме случаев голосования в 

соответствии с указаниями лиц, которые приобрели акции после даты составления списка лиц, 

имеющих право на участие в общем собрании, или в соответствии с указаниями владельцев 

депозитарных ценных бумаг.

Если голосование осуществляется по доверенности в случае передачи акций после даты составления 

списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании или в соответствии с указанием 

приобретателей акций (или на основании доверенностей от них), или в соответствии с указаниями 

владельцев депозитарных ценных бумаг, то:

- в поле под формулировкой решения должна быть сделана отметка о том, что голосование 

осуществляется в соответствии с указаниями приобретателей акций или на основании доверенностей 

от них или в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг

- в бюллетене может быть оставлено более одного варианта голосования, и в поле под каждым 

вариантом голосования проставляется число голосов, отданных за каждый вариант голосования.

Если после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании, переданы 

не все акции, то в поле под каждым вариантом голосования проставляется число голосов, отданных 

за оставленный вариант голосования, и делается отметка о том, что часть акций передана после 

даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании. Если в отношении 

акций, переданных после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем 

собрании, получены указания приобретателей таких акций, совпадающие с оставленным вариантом 

голосования, то такие голоса суммируются.

При кумулятивном голосовании (вопрос №3 повестки дня) число голосов, принадлежащих 

каждому акционеру, умножается на число лиц, которые должны быть избраны в совет директоров 

(наблюдательный совет) общества, и акционер вправе отдать полученные таким образом голоса 

полностью за одного кандидата или распределить их между двумя и более кандидатами

Дробная часть голоса, полученная в результате умножения числа голосов, принадлежащих акционеру 

- владельцу дробной акции, на число лиц, которые должны быть избраны в совет директоров 

(наблюдательный совет) общества, может быть отдана только за одного кандидата.

Избранными в состав совета директоров (наблюдательного совета) общества считаются кандидаты, 

набравшие наибольшее число голосов.
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В Театре имени Вахтангова исчез 

с афиши творческий вечер памяти 

Римаса Туминаса – художественного 

руководителя коллектива с 2007 по 

2022 год, первоначально назначен-

ный на 4 июня. В программе предпо-

лагались сцены из спектаклей режис-

сера разных лет. Но сейчас на вопросы 

информагентств директор театра 

Кирилл Крок лишь кратко отвечает, что 

такого мероприятия в планах нет.

Журналистам об этой истории известно чуть 
больше. Узнав, что вахтанговцы готовят твор-
ческую встречу памяти человека, в течение 
15 лет возглавлявшего театр и вернувшего ему 
мировую славу спектаклями «Война и мир», «Ев-
гений Онегин», «Маскарад», «Дядя Ваня» (список 
можно было бы длить, но неслучайно в первую 
очередь вспомнились именно эти классиче-
ские вещи, без которых русскую культуру не 
представить), возбудилась некая организация 
«Ветераны России». Ее активисты написали 
письмо министру культуры Ольге Любимовой 
с требованием принять меры, чтобы данное 
мероприятие не состоялось. Мотивировка та-
кова: Туминас покинул Россию в пору СВО, а в 
телефонном разговоре с пранкерами Вованом 
и Лексусом согласился ставить на Украине 
спектакль «Мой друг Бандера».

В точности неизвестно, какие именно 
кары были обещаны театру, но событие дей-
ствительно не состоится. О чем все те же «ве-
тераны» победно сообщили на своем сайте. 
Правда, в их посте, помимо словесного при-
знания пранкерам (или провокаторам – есть 
в русском языке еще и такое слово), других 
доказательств измены режиссера Туминаса 
не приводится и, конечно же, ничего не сказа-
но о его заслугах перед культурой. Не упоми-
нается и ни одна его творческая работа. Что 
заставляет предположить: либо активисты, 
в отличие от театральной общественности, 
российской и не только, не считают их значи-
тельными, либо попросту не видели. И вновь 
всплывает приснопамятная формула: «Па-
стернака не читал, но осуждаю». Ну и, подкре-
пляют свою незыблемую позицию ветераны, 
деятельность господина Туминаса не одобряет 
еще и «известная актриса Яна Поплавская».

Вам, читатель, много известно о творче-
ских заслугах Яны Поплавской после роли 
Красной Шапочки в фильме 1977 года? Тем 
более таких, что дают право судить о деятель-
ности человека, десятилетия посвятившего 
русскому театру? Корней Иванович Чуковский 
не зря говорил: в России надо жить долго. Вот 
и дожили мы до того, что опять начинаем ис-
кать врагов там, где их нет и не может быть. 
Думали, на Мейерхольде список безвинно 
очерненных закончился? Как бы не так…

Я отлично помню, как на первом сборе 
труппы без Римаса Владимировича никто не 
хотел верить, что он покинул театр навсегда. 
Как теперь начинать новую жизнь? Не знали 
ни директор Кирилл Крок, ни главный режис-
сер Анатолий Шульев. Правда, еще остава-
лась надежда на такой мощный стержень, как 
идущие в репертуаре спектакли Туминаса. Это 
утешало осиротевших артистов, продолжав-
ших звонить мэтру за границу и советоваться 
по поводу играемых ролей.

А само известие о смерти 72-летнего Ри-
маса Владимировича в итальянском онколо-
гическом центре пришло во время спектакля 
«Война и мир». Актеры с трудом, глотая слезы, 
доиграли третий акт, но со сцены не ушли: по-
другому в театре нельзя… А знаете, жаль, что, 
судя по всему, уже не состоится обещанный 
той же Поплавской визит патриотически на-
строенных бойцов-ветеранов в Вахтангов-
ский театр. Во-первых, ходить на спектакли 
вообще полезно, об этом еще Николай Васи-
льевич Гоголь и другие умные люди говорили. 
Во-вторых, я убеждена, что в беседе с вахтан-
говцами даже видавшим виды воинам откры-
лась бы истинная суть вещей.

Что же насчет «уехал из России»… Помимо 
той записи разговора с пранкерами (которую 
сам Туминас называл искусным монтажом), 
в высказываниях режиссера мы не найдем ни 
одного бранного слова о своей второй роди-
не. Кстати, на первой, в Литве, Римас Влади-
мирович был подвергнут властями жестокой 
расправе – у него отняли им же основанный 
Малый театр Вильнюса. Надо ли сомневаться 
в том, что это укоротило и без того висевшую 
на волоске жизнь режиссера, с 2014 года бо-
левшего раком легких…

«Смотреть нужно, конечно, не по тому, что 
они говорят, а по тому, что они делают». Это 
слова Владимира Путина об уехавших арти-
стах. Читали ли их «Ветераны России» и та же 
госпожа Поплавская? Т

ЛЮБОВЬ ЛЕБЕДИНА

ТЕАТРАЛЬНЫЙ КРИТИК

«Золотую пальмовую ветвь» 77-го Каннского 
кинофестиваля получила картина «Анора», где Юрий Борисов сыграл роль 

хорошего русского парня

В Санкт-Петербурге в июле впервые пройдет
Международный джазовый фестиваль, который соберет более 

600 музыкантов из России  и других стран

Перед Александром Сергеевичем 
не надо преклоняться, 
его достаточно любить
Разговор с известным поэтом и публицистом Юрием Кублановским о значении 
Пушкина в нашей жизни

•НАЧИСТОТУ•

Нынешний год в культуре – 

год Александра Пушкина. 

К 225-летию со дня рож-

дения поэта, которое мы 

отметим 6 июня, готовятся 

и уже состоялись множество 

театральных премьер, экра-

низаций, чтений, выставоч-

ных проектов, конференций. 

Но Пушкина надо не только 

чтить – в него нужно вчиты-

ваться снова и снова.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

–Ю
рий Михайло-
вич, кто для вас 
Пушкин в пер-
вую очередь: 
поэт, прозаик, 

драматург, историк?
– Пушкин для меня и в прозе, 

и в исторических изысканиях 

прежде всего поэт.

– Какие у вас самые люби-
мые его произведения, что 
читаете и перечитываете 
чаще?
– Часто перечитываю его 

любовную лирику, стихи по-

следних лет. Меньше другого 

нравятся «Анджело» и «Ду-

бровский». Из больших ве-

щей люблю «Бориса Годуно-

ва» и «Медного всадника». Эти 

историко-психологические 

шедевры оказали, наряду с До-

стоевским и отчасти Толстым, 

сильнейшее влияние на мое 

мирочувствование, на зарож-

дение не только эстетических, 

но и духовных национальных 

смыслов. Убежден: поэту необ-

ходимо их иметь, а не просто 

писать о себе любимом и о сво-

их похождениях. В 16–17 лет 

я почти освободился от идео-

логического советского груза 

и именно благодаря Пушкину 

заполнил образовавшийся ва-

куум.

– Со школьных времен мы 
знаем, что Пушкин – «пер-
вый поэт России, солнце 
русской поэзии, наше все…». 
Нет ли в этом избыточного 
поклонения? Не принижает-
ся ли тем самым значение та-
ких поэтов, как Жуковский, 
Грибоедов, Лермонтов, Тют-
чев, Блок, Есенин, Маяков-
ский, Пастернак и далее по 
списку – достаточно длин-
ному?
– Думаю, «избыточное по-

клонение» существует лишь 

в культурной, так сказать, бол-

тологии, да еще в школьных 

прописях. Пушкин – очень 

сложный поэт. Большинство 

перечисленных вами авторов 

однозначнее его и, по суще-

ству, популярнее. Я сам про-

тив сусального преклонения 

перед Александром Сергее-

вичем. Его достаточно про-

сто любить – это культурный 

пир для души, а преклоняться 

перед ним незачем.

– Достоевский говори л 
о «всемирности и всечело-
вечности его гения». Между 
тем Пушкин известен в мире 
меньше, чем Шекспир, Бай-
рон, Гете. В чем причина 
того, что Пушкин, в отличие 
от того же Достоевского, да 
и Толстого, Чехова, не столь-
ко всемирное, сколько сугу-
бо русское явление?
– На других языках наша по-

эзия воспринимается слабее, 

чем она есть на самом деле. 

В Пушкине есть та исклю-

чительно русская простота, 

которую перевести, видимо, 

невозможно. Как ни пара-

доксально, эта простота – до-

полнительная сложность для 

переводчиков. Я, например, 

уже много лет не могу читать 

«Повести Белкина» или «Ка-

питанскую дочку» без слез. 

Читаю «Поединок», «Станци-

онного смотрителя» – и глаза 

в тумане. Перевести такое, 

очевидно, нельзя. Пушкин 

писал именно для русского 

сердца, еще не поврежденно-

го критическим реализмом.

– Поэт в ссылке в Михайлов-
ском узнал о готовящемся 
восстании декабристов. 
Со многими из них он был 
дружен и, в нарушение за-
претов, тут же ринулся в сто-
лицу. Но в Санкт-Петербург 
Пушкин так и не попал – 
якобы ему помешали заяц 
и поп, которых он встретил 
по дороге. Поэт до такой сте-
пени верил в дурные приме-
ты? Или проявил понятную 
осторожность? В противном 
случае и он мог бы оказаться 
«во глубине сибирских руд».
– И то и другое. Думаю, в ссыл-

ке Пушкин очень помудрел, 

вырос мировоззренчески. 

Военный мятеж перестал 

ему казаться полезным для 

России. Идти на такое дело 

можно было только с полной 

уверенностью в его правоте. 

А такой уверенности у Пушки-

на уже не было. Он проникся 

Россией глубже, чем в свою 

юношескую столичную пору. 

Углубленное осмысление рус-

ской и мировой истории, сама 

реальная жизнь всему этому 

очень способствовали.

– За Пушкиным прочно за-
крепилась репутация воль-
нолюбивого поэта. В юности 
он писал эпиграммы на Арак-

чеева и даже на самого Алек-
сандра I. При этом Пушкин, 
по словам современников, 
всегда был «певцом импе-
рии», что не всем нравилось. 
Он прославлял завоевание 
Россией Кавказа, во время 
польского восстания 1830–
1831 годов написал проник-
нутые имперским духом 
стихотворения «Клеветни-
кам России» и «Бородинская 
годовщина». Как одно соче-
талось у него с другим?
– В Пушкине было поровну 

свободолюбия и имперской 

эстетики. Я бы назвал его кон-

сервативным свободолюбцем. 

Очень непростое, даже пара-

доксальное сочетание. Повто-

рюсь: к такому осмыслению 

себя и собственной жизни он 

пришел не сразу. Дитя своего 

времени, поэт отдал дань ро-

мантизму в борьбе с тирани-

ей. Но в конце концов Пушкин 

хотел жить спокойной, куль-

турной, профессиональной 

жизнью, однако житейские 

обстоятельства и своеобыч-

ный характер сбивали его 

с этого благостного пути. Ис-

крометный, я бы сказал, не-

врастенический темперамент 

совмещался в нем с доброду-

шием и даже простодушием. 

Он соглашался, к примеру, на 

большие ограничения в соци-

альной жизни, но пришел в бе-

шенство, узнав, что его част-

ную переписку читают Третье 

отделение и сам государь.

– И все-таки, как бы вы опре-
делили его политическое 
лицо?
– У Пушкина не было одно-

значного «политического 

лица». И слава богу. Это бы 

подморозило и упростило его 

творчество.

– В 1824 году Пушкин по-
пал в опалу у властей из-за 
вскрытого письма, в кото-
ром нашли увлечение поэта 
атеистическими учениями. 
В его творчестве есть едкие 
строки в адрес церкви и цер-
ковников. Какими вам ви-
дятся его взаимоотношения 
с Богом и верой?
– Он был разом и вольнодум-

цем, и, несомненно, христи-

анином. При этом его не на-

зовешь ни вольтерьянцем, ни 

набожным мирянином. Но, 

безусловно, его жизненный 

путь – это путь от атеизма 

к религии. Именно религия 

помогала ему по жизни уми-

ротворять свои «африкан-

ские» страсти.

– Недавно я перечитал «Евге-
ния Онегина». Сильнейшее 
впечатление на меня произ-
вели строфы, посвященные 
смерти Ленского на дуэли 
и той скорби, которую испы-
тывает автор от бессмыслен-
ной гибели молодой жизни. 
Между тем известно о не-
скольких десятках дуэльных 
историй с участием самого 
Пушкина. Причем он часто 
первым дерзко бросал вызов. 
Что это – свойство того само-
го темперамента, бравада 
бретера, дань условностям?
– Вспыльчивость, доходящая 

порой до неистовости, была 

в его характере наравне с про-

светленностью. Притом себе 

он прощал то, чего не про-

щал другим: соблазнение за-

мужних женщин, к примеру. 

Понятие личной чести у него 

зашкаливало. Оскорбить дру-

гого, даже весьма достойного 

человека, например графа Ува-

рова или Воронцова, мнится, 

было ему нетрудно. Но не дай 

бог, если ему казалось что-то 

оскорбительным в отношении 

себя самого. Ставить жизнь на 

карту в таком случае было его 

потребностью, не всегда объяс-

нимой. Разумеется, это не ка-

сается пасквиля, полученного 

поэтом по почте перед послед-

ней дуэлью. Его писали подон-

ки. И этот пасквиль требовал 

решительной сатисфакции.

– В разговоре о Пушкине 
трудно обойти пикантную 
тему. Поэт как-то набросал 
свой донжуанский список. 
В него вошли 37 женщин, ко-
торыми он в разные годы был 
увлечен. А в частном письме 
Пушкин назвал свою буду-
щую жену Натали 113-й лю-
бовью. Однокашник Пушки-
на барон Корф утверждал, 
что поэт был во власти двух 
стихий: одной из них была 
поэзия, другой – удовлетво-
рение чувственных, плот-
ских страстей. Согласны 
с такой оценкой?
– Надо быть таким сухарем, 

как барон Корф, чтобы мыс-

лить столь примитивно. Об 

этом и говорить не стоит, 

глупость – и только. Гораздо 

прозорливее судил о Пуш-

кине князь Петр Андреевич 

Вяземский, который писал, 

что в любовных историях 

поэта преобладала вовсе не 

чувственность, а скорее по-

этическое увлечение, что и от-

разилось в его поэзии.

– Мог ли Пушкин избежать 
дуэли с Дантесом? Или он 
искал смерть? Есть ведь 
и такая точка зрения: ис-
писался, потерял к концу 
короткой жизни популяр-
ность и талант, залез в дол-
ги – и решил одним махом 
разрубить этот узел…
– Тут сошлось много всего. 

И нам, я бы так сказал, не 

целомудренно рассуждать 

об этом, иначе мы недалеко 

уйдем от рассуждений барона 

Корфа. Не так давно я побы-

вал в городке Сульце в Эльзасе 

и разыскал там на кладбище 

могилу Дантеса. Он пережил 

Пушкина, считай, на шесть де-

сятилетий. Там же лежит и его 

супруга Екатерина (в девиче-

стве Гончарова, сестра На-

тальи Николаевны, если кто 

забыл), умершая еще молодой, 

после родов третьей дочери. 

Разыскал я и шато Дантеса, 

там в наши дни отель. Над 

конторкой администратора – 

портрет Пушкина. Залы для 

приемов и встреч называются 

«Наталья», «Александр», «Ека-

терина»… Вот такие дела.

– И последний вопрос. Вы 
как-то писали, что за по-
следние десятилетия «мы 
отдалились от Пушкина на 
большее расстояние, чем за 
предыдущие 70 советских 
лет», что имя и творчество 
поэта попали под пресс 
торжествующей массовой 
культуры. С тех пор что-то 
изменилось?
– Александр Солженицын 

написал мне в 90-е годы, что 

«вместо красного колеса по 

России покатилось желтое – 

и еще неизвестно, какое из 

них губительнее». Под его ка-

ток попал и Пушкин. В наши 

дни культура пытается стро-

нуться в сторону благород-

ства. И реакция общества на 

всевозможные публичные 

проявления пошлости тому 

свидетельство. Но радоваться 

нам пока еще рано. Т

826 произведений
написал Пушкин за свою жизнь: 783 стихотворения, 
12 поэм, 7 сказок, 8 драматических 
и 15 прозаических вещей, один роман в стихах

Как «ветераны» 
отменили 
Туминаса

Борьба
идей
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•ГЛАС С ТРИБУНЫ•

Итак, 7 июня сборная России 

сыграет в Минске товарище-

ский матч с белорусами. Вале-

рий Карпин вызвал в свою ко-

манду пятерых футболистов, 

выступающих в зарубежных 

клубах. Много это или мало? 

Все познается в сравнении.

ВЛАД МЕНЬШОВ

В
первые наши начали вы-

ступать в европейских 

командах во второй поло-

вине 1980-х («эксперимен-

тальная командировка» 

Анатолия Зинченко в венский 

«Рапид» в 1980–1983 годах не 

в счет). А уже в 1990-х в сборной 

России легионеры составляли 

порой три четверти состава. Но 

в 2000-х в Российской премьер-ли-

ге стали платить намного больше 

прежнего, и «экспорт ног» прак-

тически прекратился. Всплеск 

активности случился разве что 

в 2008 году после успешного вы-

ступления наших под руковод-

ством Гуса Хиддинка на Евро. 

Тогда уехали в Англию лидеры 

сборной Аршавин, Павлюченко, 

Жирков, Билялетдинов, годом ра-

нее бомбардир Кержаков оказался 

в Испании, а Погребняк в следую-

щем сезоне – в Германии.

Однако потом легионеры ста-

ли либо возвращаться доигры-

вать, либо завершать карьеры, и 

к началу 2022 года из кандидатов 

в сборную за рубежом в заметных 

клубах играли лишь Александр 

Головин и Алексей Миранчук. 

И тех после февраля 2022-го на 

товарищеские матчи Карпин, как 

правило, уже не вызывал – види-

мо, чтобы не осложнять парням 

жизнь. Но сейчас бюджеты клу-

бов РПЛ съеживаются, и, как ви-

дим, уже из нынешнего состава 

сборной уехали в Европу еще не-

сколько человек. А лучший вра-

тарь России Матвей Сафонов (на 

фото) подписал сенсационный 

контракт с сильнейшим француз-

ским клубом – ПСЖ. Стоимость 

сделки – 20 млн евро.

Велика вероятность переезда 

в Европу Константина Тюкавина, 

Сергея Пиняева и еще двух-трех 

молодых футболистов атакующе-

го плана. Похоже, для предотвра-

щения дальнейшего снижения до-

ходов клубов РПЛ на днях вышло 

распоряжение президента Влади-

мира Путина об отмене Fan ID на 

матчах внутреннего первенства. 

С 1 июня паспорта болельщика 

понадобятся только на междуна-

родные матчи под эгидой УЕФА 

и ФИФА, а когда такое случится? 

Так что с нового сезона РПЛ бо-

лельщиков опять будут пускать на 

стадионы без всяких «фан, уйди!».

Теперь о наших легионерах. Не-

сомненно, самым успешным из 

них следует признать Александ-

ра Головина. Его «Монако» занял 

2-е место в чемпионате Франции. 

Но в матче против Белоруссии он 

не сыграет – залечивает травму. 

Далер Кузяев в завершившемся 

чемпионате Франции сыграл за 

«Гавр» в 30 матчах 2100 минут – по 

70 минут в среднем. Его можно 

уверенно назвать игроком основ-

ного состава, выступающим в од-

ном из пяти лучших чемпио натов 

Европы. Правда, «Гавр», в отличие 

от «Монако», боролся не за меда-

ли, а за право остаться в высшем 

дивизионе.

А что же с Алексеем Миранчу-

ком? С одной стороны, его «Ата-

ланта» выиграла Лигу Европы и 

заняла 4-е место в чемпионате 

Италии, дающее путевку в Лигу 

чемпионов. Но Миранчук мало 

играет. Выходя на замену, он 

действовал довольно удачно, 

однако во многих решающих 

моментах команда обходилась 

без его участия. Тем не менее его 

переезд в Италию оправдался – 

даже с финансовой точки зрения. 

В «Локо» ни у кого из лидеров 

доходы не достигают 2 млн евро 

в год, а у Алексея сразу при пере-

ходе в «Аталанту» был оговорен 

минимум в эту сумму. Плюс со-

лидные бонусы выплачивались за 

выступления в еврокубках.

Для сравнения. Грузинскому 

нападающему Хвиче Кварацхе-

лии при переходе из «Рубина» 

в «Наполи» дали зарплату всего 

лишь в 1 млн евро в год. Но после 

того, как он «выстрелил» в первом 

сезоне в Италии, с ним подписали 

контракт уже на 4 млн. Притом 

что в Английской премьер-лиге 

грузинскому форварду могли бы 

платить в два-три раза больше…

Отдельно упомянем Андрея 

Лунева, которого Карпин вер-

нул в сборную. После успешных 

сезонов в «Зените» он перешел 

в «Байер 04» и надолго сел в запас. 

Смена немецкого клуба на азер-

байджанский казалась понача-

лу явным понижением в статусе. 

Но российский вратарь показал 

в «Карабахе» столь яркую игру, 

что помог этому клубу подняться 

в розыгрыше еврокубков на ре-

кордную для азербайджанского 

футбола высоту – добраться до 

1/8 финала Лиги Европы. До-

вольно успешно сыграли в Гре-

ции Юрий Лодыгин, в составе 

«Панатинаикоса» завоевавший 

кубок страны, и Магомед Оздоев 

(ПАОК), выиграв национальный 

чемпионат.

Вызвал интерес болельщиков 

ранее малоизвестный напада-

ющий российско-нигерийского 

происхождения Герман Онугха. 

Он выступал за «Краснодар», 

«Тамбов», «Крылья Советов» и 

«Рубин», но без заметных успе-

хов. А год назад, вернувшись 

в датский клуб «Вайле», Герман 

стал там лучшим бомбардиром, 

забив 15 голов за сезон.

Так стоит ли нашим футболи-

стам сегодня устремляться в Ев-

ропу? С этим вопросом «Труд» 

обратился к Владимиру БЕС-

ЧАСТНЫХ, экс-нападающему 

сборной России в 1992–2003 го-

дах, немало поигравшему в ев-

ропейских клубах.

– Понятно, что в РПЛ игрового 

времени российский футболист 

будет иметь больше, чем в веду-

щих европейских чемпионатах. 

При должном желании и усилиях 

в России можно расти в мастер-

стве и при этом неплохо зараба-

тывать. Ну разве что в «Зените» 

велика вероятность надолго сесть 

на скамейку. Что касается Алексея 

Миранчука и Александра Голо-

вина, то они в европейских клу-

бах точно хуже не стали играть. 

Для нашей сборной они остаются 

незаменимыми. Ситуация двоя-

кая. С одной стороны, оба имели 

бы больше игровой практики 

в клубах РПЛ. Но с другой – они 

сейчас играют бок о бок с масте-

рами очень высокого класса либо 

противостоят им в каждом мат-

че. Знают, что против этих звезд 

можно играть, и уже умеют это 

делать. В этом и состоит ценный 

международный опыт. Т

Лучшие футболисты РПЛ вновь задумались над этим вопросом

В Европу прорубать окно или не надо торопиться?

Евгений Сомов удивил и российских любителей плавания, и самого себя.

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В

5 россиян,
играющих за европейские 
клубы, Валерий Карпин 
вызвал на товарищеский матч 
со сборной Белоруссии
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Сомов далеко уплыл?
•РЕКОРДЫ•

На соревнованиях по 

плаванию Atlanta Classic 

в США Евгений Сомов на 

0,11 секунды превзошел 

рекорд России на стомет-

ровке брассом, принадле-

жащий трехкратному чем-

пиону мира Антону Чупкову. 

Его результат 58,72 явля-

ется третьим в сезоне в ми-

ре. Но в качестве рекорда 

нашей страны его, увы, не 

засчитают.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Так почему же рекорд – не 

рекорд? Как сказал Евгению 

Сомову по телефону один из 

руководителей сборной РФ по 

плаванию, «потому что побить 

национальный рекорд можно 

либо в России, либо выступая 

за команду России». Откуда 

взялось такое правило, он не 

уточнил. Самого Сомова такое 

объяснение тоже порядком 

удивило.

Впрочем, сама фамилия Со-

мов мало что кому говорит. Она 

неизвестна не только журнали-

стам, пишущим про плавание, 

но и российским тренерам, и 

спортивным чиновникам. Пар-

ню 25 лет, из них семь он живет 

в США. По окончании вуза за-

вершил спортивную карьеру, 

работает тренером в Калифор-

нии. Но вдруг такое бурное воз-

вращение после двух месяцев 

тренировок!

Для сравнения: у нынешних 

пловцов сборной России луч-

ший результат сезона в этой 

дисциплине у Ивана Кожаки-

на 59,10 – на 0,38 секунды мед-

леннее Сомова, 10-й результат 

сезона в мире. Закономерный 

вопрос: отправится ли Сомов 

в Париж в качестве нейтрально-

го российского атлета? Вот что 

рассказала нам Лидия КАПКО-

ВА, руководящая молодежными 

сборными России по плаванию:

– В 18 лет Сомов подавал 

большие надежды, он очень та-

лантливый. Но уехал в Америку, 

и мы контакт с ним потеряли. 

Он сейчас в интервью говорит 

глупости: «Много тренировать-

ся не надо, достаточно крутить 

байк под водой». Хотя Евгений 

тут, конечно, лукавит. До отъ-

езда в США он тренировался 

очень много. Если в юном воз-

расте заложишь основательную 

базу, то в 25 лет иногда можно 

себе позволять вольности...

А вот что рассказал «Труду» 

экс-рекордсмен мира в брассе 

Дмитрий ВОЛКОВ:

– Брасс называют «русским 

стилем», потому что на про-

тяжении десятилетий наши 

пловцы выступали в этой дис-

циплине успешно. Кстати, на-

помню: именно россиянин 

первым в мире проплыл сот-

ню брассом быстрее минуты 

– Роман Слуднов в 2001 году. 

Возвращаясь к нынешнему се-

зону: результат 58,72 секунды 

уже п озволил Евгению Сомо-

ву выполнить олимпийский 

норматив, а в Париже гаранти-

рованно попасть в финал. Но 

на пьедестал – нет. Мировой 

рекорд британца Адама Пити 

56,88 секунды пока выглядит 

недосягаемым, да и в нынешнем 

сезоне он плыл намного быстрее 

Сомова – 57,94. Впрочем, до пика 

результатов ведущим брасси-

стам далеко, время есть.

А в целом сейчас наш вид 

спорта ста л прозрачный. 

Какие-то методические секре-

ты сложно утаить. Российские 

тренеры и спортсмены идут 

вровень с самыми передовы-

ми мировыми тенденциями – 

в сторону уменьшения валовой 

нагрузки, улучшения эффек-

тивности и техники плавания, 

совершенствования координа-

ции и выносливости. Думаю, 

все это принесет свои плоды. 

У молодых пловцов нет проблем 

с мотивацией, даже если они не 

поедут на Игры в Париж. Им для 

роста результатов и обретения 

опыта достаточно даже таких 

турниров, как Игры дружбы и 

БРИКС. Право же принимать 

решение об участии в Олимпиа-

де полностью делегировано от 

спортивных ведомств самим 

спортсменам. Т
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П4121
Внимание!

Во всех отделениях «Почты России» с 1 апреля началась 
основная подписка на 2-е полугодие 2024 года  Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум      

извещает о проведении открытого двухэтапного тендера 

№6358-OD «Закупка комплектующих к системам управления для КТК-Р и КТК-К».

Подробная информация размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Организационный комитет сообщает 

о намерении создать Всероссийскую политическую партию с 

предполагаемым наименованием 

«ПАРТИЯ ЛЮБИТЕЛЕЙ ПИВА»

Соответствующие документы были поданы 

в Министерство Юстиции Российской Федерации» 24.05.2024 года.

Тел.: +7 (925) 074-74-88

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»     

объявляет о проведении открытого двухэтапного тендера № 6345-OD 

на право заключения договора поставки корпоративных памятных 

знаков за выслугу лет для АО «КТК-Р».  

В случае заинтересованности с подробной информацией можно 

ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru (раздел тендеры).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»     

объявляет о проведении двухэтапного открытого тендера 
6343-OD на право заключения договоров на поставку 

гидропневмоаккумуляторов и клапанов Danflo для ремонта систем СВД. 
В случае заинтересованности с подробной информацией можно 

ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru 
(Раздел «Тендеры»: Закупка 6343-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный Консорциум

объявляет о проведении открытого двухэтапного тендера на право заключения 
договора поставки шпилек и гаек для замены морских шлангов. 

В случае заинтересованности с подробной информацией можно ознакомиться 
на сайте: http://www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»: Закупка 6329-OD). Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.



8 | ДОВСТРЕЧИ

Корреспондент «Труда» побывал 
в приграничных с Украиной селах и 

убедился, что под обстрелом ВСУ чаще 
всего оказываются мирные жители. 

Почему?

«Прилет» на кого бог пошлет
Спасибо, доктор!

Память о враче Борисе Купчике 
увековечили в Новокузнецке. Там 
на фасаде Кузбасского клиниче-
ского онкологического диспансе-
ра открыли мемориальную доску 
в честь замечательного доктора-
онколога, на счету которого сотни 
спасенных жизней. В 17 лет он 
ушел на фронт, был тяжело ранен. 
Вернувшись с войны, всю остав-
шуюся жизнь посвятил медицине. 
Стал хирургом, потом возглавил 
клинику. В Кузбассе его называли 
волшебником – он брался за са-
мые сложные операции и не раз 
вырывал людей из лап смерти. Об 
этом рассказывали десятки вра-
чей и пациентов, пришедших на 
открытие мемориальной доски.

Чертовски хочется 
подработать

Сервис «Авито. Работа» в ходе 
опроса выяснил, что каждый тре-
тий гражданин трудоспособного 
возраста имеет подработку. При-
чем в городах соискатели чаще 
всего обращаются в курьерскую 
службу. Такая работа привлека-
тельна благодаря доступности, 
гибкому графику и возможности 
использовать собственный транс-
порт. Больше всего курьеров 
в сфере маркетинга и рекламы 
(13%), а также торговли, туризма 
и ресторанного бизнеса (11%). 
Кроме прочего, курьеры в посто-
янном движении, что позволяет 
сохранять физическую форму тем, 
кто большую часть основного ра-
бочего времени проводит у стола 
за компьютером.

Хозяйка, пусти 
переночевать…

Сдавать жилье в городе на бе-
регу моря – дело вообще-то при-
быльное. Однако иногда может, 
наоборот, обернуться убытками. 
Как это случилось в Зеленоград-
ске Калининградской области. 
Там приличная вроде бы семья 
с детьми сняла коттедж. А потом 
вдруг перестала платить. При 
этом хозяйке стало известно, 
что жильцы еще и установили 
в доме пилон для занятий стрип-
пластикой. Женщина попыталась 
выразить недовольство, в ответ 
глава семейства перестал пускать 
ее в дом. А когда она пришла уже 
вместе со своим представителем, 
жилец встретил их с травмати-
ческим пистолетом и, угрожая, 
вытолкал со двора. В общем, 
хозяйка подала в суд. А пока суд 
да дело семья, захватившая дом, 
продолжает спокойно в нем жить. 
Не забывая о занятиях на пилоне.

Парад-алле на фоне 
мусорной горы

В Саратове граждане придумали, 
как заставить коммунальщиков 
исполнять свои обязанности. Во 
дворах домов по улице Жуковско-
го, где вечно скапливаются горы 
бытовых отходов, артисты цирка 
устроили представление на фоне 
мусорных баков и выложили роли-

ки в Сеть. 
«Мы об-
ращались в 
районную 
админи-
страцию, 
но никакой 
помощи не 
получили, – 
рассказал 
местный 

житель, он же руководитель цир-
кового коллектива Евгений Сыр-
кин. – Тогда я пообещал, что мы 
найдем способ привлечь внима-
ние властей и общественности к 
проблеме». И у них это получилось! 
На следующий день после шоу му-
сора во дворах как не бывало.

Мэрию слегка укусили

В Ставрополе бездомный пес 
напал на 16-летнюю девушку и 
укусил ее за голень. После про-
исшествия потерпевшая сама 
дошла до травмопункта, где врачи 
оказали необходимую помощь. 
К счастью, жертва отделалась си-
няками и порванными колготка-
ми, однако родители обратились 
в прокуратуру с требованием воз-
местить моральный ущерб. Что 
и было сделано судом, который 
постановил выплатить девушке в 
качестве компенсации 20 тысяч 
рублей. Иск направлен мэрии, 
поскольку обязанность по отлову 
безнадзорных животных возло-
жена на органы местного само-
управления.

•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

Завтра, 1 июня, Международный день 

защиты детей. Едва ли не единствен-

ный праздник, который отмечают во 

всех без исключения странах. На-

кануне мы встретились с председа-

телем Российского детского фонда 

Дмитрием Лихановым и откровенно 

поговорили не только о предстоящих 

торжественных событиях, но и прежде 

всего о буднях наших детей, которые 

так нуждаются в заботе и защите.

ЕЛЕНА НЕСТЕРИНА

–Д
митрий Альбертович, Россий-
ский детский фонд всякий 
раз отмечает этот праздник 
масштабно и ярко, стремясь 
порадовать и удивить детей. 

С чем вы на этот раз подошли к первому 
июньскому дню?
– Я бы прежде всего отметил массовость: ре-

гиональные отделения Фонда позаботились, 

чтобы на старте лета устроить настоящий 

праздник для сотен тысяч детей. А главное 

торжество, конечно, в Москве. На сей раз 

мы сюда пригласили более 10 тысяч ребят 

из российских регионов, а также ближнего 

и дальнего зарубежья. Лучшие московские 

театры покажут им спектакли, столичные 

рестораны вкусно накормят. Гостей ждут 

экскурсии – Красная площадь и Кремль, 

ВДНХ, Поклонная гора, Музей космонав-

тики. Вместе с яркими впечатлениями дети 

увезут из столицы подарки от нашего Фон-

да, собирать их нам, как всегда, помогали 

волонтеры. Хочу за помощь в организации 

праздника отдельно поблагодарить москов-

ские власти и городские службы.

– Кто из ребят получает приглашение 
на праздник?
– Мы привозим в Москву в первую очередь 

ребят из многодетных семей, детдомовцев, 

победителей олимпиад. Приглашены, ко-

нечно же, и дети, чьи родители находятся 

на СВО или погибли при исполнении во-

инского долга. К примеру, из Орловской 

области приедет Маша, сестра танкиста 

Егора Канатникова, посмертно награж-

денного орденом Мужества, – он погиб 

в 19 лет при штурме Мариуполя. Из Мало-

ярославца приглашены Елена и Ростислав, 

чей отец Камиль Ходжиев был команди-

ром разведроты и геройски погиб в Сва-

товском районе ЛНР. Среди гостей будет 

и восьмилетний Захар из Калуги, чей отец 

руководит восстановлением города Перво-

майска. Детей, чьи отцы и братья сейчас на 

передовой, лежат в госпиталях или нала-

живают жизнь в новых регионах, особенно 

хочется поддержать и порадовать.

– Дмитрий Альбертович, вам недавно 
вручили медаль «Участнику специаль-
ной военной операции». За что такая 
награда?
– Первый конвой Фонда с грузом для детей 

Донбасса отправился в прифронтовой Ма-

риуполь 4 апреля 2022 года. С тех пор на 

транспорте МЧС мы перевезли и передали 

более 1305 тонн гуманитарной помощи на 

546 млн рублей. Помогаем детям прифрон-

товых городов и сел, где до сих пор ощуща-

ется дыхание войны: Горловка, Лисичанск, 

Северодонецк, Сватово, Красная Поляна. 

В апреле 15-й по счету конвой доставил «гу-

манитарку» в Рубежное, а также Кремен-

ную, которая в тот день была под обстрелом.

– Откуда берутся деньги на закупку?
– Это, как правило, добровольные по-

жертвования обычных людей, которые 

перечисляют средства на нашу программу 

«Дети Донбасса» на сайте Фонда https://

detfond.org/programs/deti_bezhentsy. Дей-

ствительно народные деньги. Низкий по-

клон всем, кто участвует в благородном 

деле! В населенных пунктах, пострадав-

ших в боях, растут дети, и им очень много 

чего требуется. Пока ребята из соображе-

ний безопасности учатся удаленно. Но мы 

тем не менее при поддержке издательства 

«Просвещение» оснастили школы Северо-

донецка и Лисичанска всем необходимым 

школьным оборудованием.

Отдельно скажу про программу «Наче-

ку!», над которой вместе с Фондом трудил-

ся коллектив преподавателей Луганского 

педагогического университета с привлече-

нием военных спецов. Программа эта учит 

распознавать риски, исходящие от боепри-

пасов. Ведь на территории, где проходили 

боевые действия, лежит около 6 млн неразо-

рвавшихся боеприпасов. На сегодняшний 

момент разминировано, например, лишь 

полпроцента Луганской области! То есть 

людям грозит постоянная опасность, зна-

ния на сей счет могли бы защитить чьи-то 

жизни. Но, к сожалению, финансирования 

программы «Начеку!» Фонду пока получить 

не удалось.

– А вы можете назвать программы Фон-
да, которые работают давно и вполне 
успешно?
– Конечно! По программе «Детский тубер-

кулез» Фонд планирует увеличить помощь 

профильным санаториям и уже получил на 

это средства от нашего давнего партнера 

АО «Гознак». Работает программа «Мили 

доброты». Родители, которым необходимо 

отправить детей на лечение или реабили-

тацию, получают с нашей помощью бес-

платные билеты на самолеты и поезда. Еще 

у нас есть программа «Звуки жизни»: дети 

с нарушением слуха имеют возможность 

заниматься удаленно или очно, с ними 

работают отличные сурдопедагоги, лого-

педы, в планах сотрудничество с произво-

дителями слуховых аппаратов.

Отмечу также программу «Панда», рабо-

тающую с 2015 года. Операторами ее стали 

Международная ассоциация детских фон-

дов при поддержке РДФ, а также Китайский 

фонд детей и подростков (CCTF). Отбор 

российских ребят с ДЦП для лечения в ки-

тайских клиниках начал один из лучших 

специалистов в области детской невроло-

гии и хирургии Ши Шенкун. Консультации 

были проведены в Кирове, Севастополе, 

Крыму, Бурятии, Чувашии – всего обсле-

довали около тысячи детей. Готов также 

принять российских детей международ-

ный госпиталь Пекинского университета. 

Китайская медицина накопила огромный 

опыт в лечении болезней опорно-двигатель-

ного аппарата, особенно она эффективна 

для детей с ДЦП. К сожалению, российское 

здравоохранение не воспринимает всерьез 

методы традиционной китайской меди-

цины или расценивает ее как конкурента. 

А зря!

– Ужасы войны коснулись и детей рос-
сийских приграничных областей. Чем 
им помогает Фонд?
– Вскоре после начала обстрелов Белгоро-

да мы в подмосковном реабилитационном 

центре приняли три десятка семей: матери 

с детьми, бабушки и дедушки с внуками. 

Это стало возможным благодаря содей-

ствию ООО «Южный полюс» и МТРК «Сити 

Молл «Белгородский». Школьники продол-

жали учиться онлайн со своими классами. 

Очень важно, чтобы напуганные малыши 

постепенно возвращались к мирной жизни, 

играли, гуляли.

Впрочем, считаю, что вопросы безопас-

ности детей из прифронтовых областей 

должны решаться на государственном уров-

не. Нужна эвакуация их до наступления 

прочного мира. Необходимо предоставлять 

жилье, устраивать детей в школу, а роди-

телей, которые выезжают с ними, – трудо-

устраивать, платить им зарплату, чтобы они 

не чувствовали себя иждивенцами. И рабо-

чие места в родных городах сохранять за 

ними. Эти люди натерпелись лиха и вправе 

рассчитывать на самое доброе и искреннее 

участие государства в своей судьбе.

– Дмитрий Альбертович, вопрос к вам 
как к писателю: не просится ли на бу-
магу все пережитое в последние годы?
– С первых месяцев СВО я бывал в при-

фронтовых районах и, конечно, многое 

видел, общался с солдатами и генерала-

ми, волонтерами, добровольцами, бежен-

цами. Эти истории, судьбы и поступки 

должны рано или поздно объединиться 

в общее полотно. Такая работа впереди. 

А пока в издательстве «Проспект» готовит-

ся к публикации сборник моих рассказов 

«Жизнь и смерть русского человека». Т

На детской улице должен быть праздник
Как защитить ребятишек от войны, тревог и тягот? Разговор с главой Российского детского 
фонда Дмитрием Лихановым

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

6 млн
неразорвавшихся боеприпасов 
лежат на территории, где проходили 
боевые действия. На сегодняшний 
момент разминировано лишь 
полпроцента Луганской области!

Первая в этом сезоне церемония развода 
пеших и конных караулов Президентского полка состоится 1 июня в Кремле

В Антарктиде от ледника Бранта откололся 
айсберг в 380 кв. километров, что сопоставимо с площадью Хабаровска

КАЛЕНДАРЬ: 31 МАЯ

1769

Родился Алексей Иванович Горчаков, 
князь, военный министр в 1812–
1815 годах. Дважды обвинялся в хи-
щении казенных денег, но оба раза 
вину не доказали. В 1815-м комиссия 
установила причастность Горчакова 
к хищениям в подчиненном ему Про-
виантском департаменте, но уже при 
Николае I в связи со смертью князя 
дело было прекращено, а убытки 
взысканы с его оставшегося иму-
щества.

1847

Родился Уильям Джеймс Пирри, ир-
ландский кораблестроитель, руко-
водивший крупнейшей судоверфью 
мира. Он стал крестным отцом «Тита-
ника», который был спущен на воду 
в 1911 году в день рождения Пирри.

1864

В Санкт-Петербурге проведена 
гражданская казнь Чернышевского, 
редактора журнала «Современник». 
Почти два года он провел в одиноч-
ной камере, написав в тюрьме ро-
ман «Что делать?». Приговоренного 

к каторжным работам и поселению 
в Сибири вывели с табличкой «госу-
дарственный преступник» на груди, 
поставили на колени и над головой 
сломали шпагу. За границей отклик-
нулся Александр Герцен в «Колоколе»: 
«Чернышевский был вами выставлен 
к столбу на четверть часа, а вы, а Рос-
сия на сколько лет останетесь привя-
занными к нему?»

1879

На Берлинской выставке продемон-
стрирован первый электропоезд, 
сконструированный Вернером фон 
Сименсом. Электродвигатель мощ-
ностью в три лошадиные силы позво-
лял провести по полукилометровому 
пути до 30 пассажиров со скоростью 
6,5 км в час.

1886

В Севастополе спущен на воду первый 
русский броненосец «Чесма».

1891

Во Владивостоке торжественно за-
ложена Транссибирская магистраль. 
Ее ввели в эксплуатацию 14 июля 

1903 года. Протяженность Транссиба 
между вокзалами во Владивостоке 
и Москве составляет 9288,2 км.

1915

Прошло испытание первого в мире 
танка «Вездеход» на гусеничном ходу, 
построенного на Русско-Балтийском 
вагонном заводе в Риге. Конструкто-
ром его был 23-летний Александр По-
роховщиков. Помимо «Вездехода» он 
спроектировал и построил несколько 
самолетов, в Гражданскую сражался 
летчиком в Красной армии, затем 
работал в конструкторском бюро. 
В 1941-м был репрессирован.

1918

Постановлением Наркомпроса вве-
дено совместное обучение школьни-
ков и школьниц.

1942

В блокадном Ленинграде прошел 
футбольный матч между «Динамо» 
и командой Ленинградского металли-
ческого завода: два тайма по 30 ми-
нут без перерыва. Счет 6:0 в пользу 
«Динамо»: победили те, у кого была 

больше пайка хлеба по карточке. С по-
ля футболисты уходили, поддерживая 
друг друга. Запись матча на следую-
щий день транслировали по радио как 
сигнал: Ленинград жив!

1945

Ставка Верховного Главнокомандо-
вания СССР издала директиву о не-
обходимости изменить отношение 
советских военнослужащих к не-
мецкому мирному населению. Объ-
являлись недопустимыми акты мести, 
проявления жгучей ненависти, бес-
чинства, грабежи и конфискации. 

1952

Открыт Волго-Донской судоходный 
канал имени Ленина.

1970

На чемпионате мира по футболу 
в Мексике в матче открытия хозяев 
со сборной СССР, завершившемся ну-
левой ничьей, была показана первая 
в истории футбола желтая карточка 
игроку. Ее получил советский полуза-
щитник Кахи Асатиани.

1979

Первая в истории лыжная экспедиция 
достигла Северного полюса. Она была 
организована газетой «Комсомольская 
правда». Руководил экспедицией мате-
матик Дмитрий Шпаро. Семеро поляр-
ников, стартовав с острова Генриетты, 
за 77 суток преодолели 1,5 тысячи км.

1997

Президенты Борис Ельцин и Леонид 
Кучма подписали Договор о дружбе, 
сотрудничестве и партнерстве между 
Российской Федерацией и Украиной.

2009

В возрасте 97 лет умерла Миллвина 
Дин, самая юная пассажирка «Тита-
ника», последняя из выживших в той 
давней морской трагедии.

П.А. Кривоногов. Открытие 

Волго-Донского канала. 1952 год.
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Глава РДФ Дмитрий Лиханов привел конвой с гуманитарным грузом для детей 

луганского города Рубежное. 
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